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После пленума------------------------------------------

«У меня нет Устава...»
«Дорогая редакция, я 

хочу вступить в члены 
ВЛКСМ. У меня нет Устава. 
Не могли бы вы достать 
мне' его! Я буду ждать.

Галя Рахимова, ст. Дру
жинине».

Это короткое письмо — 
вместо эпиграфа. Банальная в 
общем-то просьба, на которую 
еще недавно мы ответили бы 
коротко, объяснив, где можно 
приобрести Устав ВЛКСМ и 
пожелав девочке успехов. Но 
совсем иначе прочиталось это 
сегодня, как фантастическое 
послание то ли из прошлого, 
то ли из будущего...

Прошел однодневный пле
нум обкома комсомола — не 
ахти какое событие в жизни 
ВЛКСМ, если вспомнить исто
рические съезды уходящего 
года. Традиционным был по
вод — предстоящие отчеты- 
выборы в организациях. А 
мыслей после этого пленума о 
судьбе областной комсомолии 
не меньше, чем после XXI 
съезда ВЛКСМ. Настолько быст
ротечными оказались переме
ны в идеологии, еще вчера на
зываемые «тенденциями», что 
смешными и детскими кажутся 
эти прогнозы.

О том, что численность бу
дет падать, знали давно. И 
прекрасно представляли, что 
произойдет после принятия 
нового Устава, когда членство 
в рядах станет более демокра
тичным и выход — свободным. 
Но ни прогнозы по количест
венным показателям, ни жар
кие дискуссии о возрождении 
авторитета не в состоянии 
сбуферировать, приостановить 
скоростной распад организа
ции. Уходят «старые» комсо
мольцы, не вступают юные, 
бросают кресла лидеры, вязнут 
в парламентской работе депу
таты от ВЛКСМ... Грозным уда
ром набата прозвучало забы
тое слово «ликвидаторы». Ком
сомол, считавший, что пик кри
зиса позади, оказался в самом 
начале пути к главному кризи
су.

Давайте взглянем вглубь се
годняшней организации: кто 
есть кто, из чего состоит не
когда здоровый организм 
ВЛКСМ. Признаем, что дево
чек и мальчиков — потенциал 
и будущее комсомола — мы 
уже «прохлопали». Галя Раки-

О чем говорили с трибуны

ГДЕ НАШИ
ДИВИДЕНДЫ?

Юрий Леонтьев, секретарь 
обкома ВЛКСМ:

— Хорошо, что мы отказа
лись от слова «кризис», от са- 
моликвидаторских настроений. 
Все мы справедливо считаем, 
что на уровне ЦК ВЛКСМ 
приняты нормальные докумен
ты, направленные на дальней
шую демократизацию нашего 
союза. ...Хотел бы сказать 
вот'о чем. Почему мы не гово
рим про пикеты, митинги, дс- 
:онстраиии, забастовки, кото

рые горкомы и райкомы ком
сомола могут организовывать в 
ответ на то или иное решение 
исполнительных комитетов, со
ветской власти? Почему бы 
нет?

Если на сегодняшний день 
мы не имеем большинства в 
Советах, если мы проиграли 
борьбу, если мы чувствуем, что 
принимается или готовится не
правильное решение, мы мо
жем и должны влиять на эти 
органы таким вот образом. Мы 
же молодые ребята! Экстре
мизм? Думаю, что это не экст
ремизм. Это нормальная по
литическая работа, которую 
надо организовывать. В это на
до вкладывать деньги, надо 
печатать и раздавать листов
ки...

Может, ждут, когда подаст 
пример обком комсомола? Мы 
на полном сер’ьезе обсуждаем 
возможность проведения мани
фестации или пикетирования 
областного Совета народных 
депутатов, если до октября не 
будут приниматься принципи
альные решения по комсомоль
ской экономике, в области хо
зяйственных взаимоотношений 
И мы готовы выступить с по
казательным примером.

Владимир Суставов, второй
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4 Кто такие «военные со

ветники»! > Кто помогал Вьет
наму в отражении агрессии 
США! 4- Уральцы в «длитель
ной зарубежной командиров
ке» — очерк Ю. Якимова 
«Специальная, правительствен
ная...» 

мова со станции Дружинине — 
редкое исключение. Да, есть 
еще сильные школьные пер
вички, спорят школьники-мак
сималисты на всесоюзных сбо
рах. Но это — естественный 
процесс расслоения на инициа
тивных и пассивных, а вовсе 
не показатель для серьезного 
прогнозирования.

Работящие и веровавшие в 
пользу ВЛКСМ «старики» поки
дают комсомол либо по воз
расту, «либо просто так, как 
пишут' в заявлениях: «В связи 
с нежеланием платить взно
сы». С ними же уходят вче
рашние лидеры, поменявшие 
красный цвет на зеленый, чер
ный или бело-красно-синий. 
Они не отказываются от поли
тики и активной жизненной 
позиции.

Кто остается? Вовсе не при
способленцы и бездельники, 
как часто называют их на ми
тингах. Остается «коллективный 
мозг», сформировавшийся в 
ходе подготовки к съездам, 
то, что называется средним 
руководящим звеном, остают
ся аналитики и практики, пони
мающие, что есть еще эконо
мический и интеллектуальный 
резерв у ВЛКСМ, остаются ли
деры, способные к гибкой пе
рестройке работы под новые 
задачи .Это вовсе не конъюнк
турщики (такие вовремя «сва
лили», когда появились новые 
фирмы, издания, кооперативы 
и т. п.). Это молодые люди в 
возрастном диапазоне от двад
цати пяти до тридцати трех, 
для которых борьба за выжи
вание — дело чести. Выжива
ние не конкретного аппарат
чика, а тех новых идей и пер
спектив, которые зародились 
в период подготовки комсо
мольских съездов и на самих 
этих съездах, на «тусовках» 
альтернативных комсомоль
ских организаций.

На пленуме обкома много
кратно звучала идея гуманиза
ции и деидеологизации 
ВЛКСМ. О том, что в рыноч
ную эпоху надо направлять все 
силы на защиту интересов мо
лодого человека — беззащит
ного и неимущего перед жест
кой экономикой. И нет тут ни
каких открытий — это единст
венно возможный путь, ради 
которого, в принципе, и был 
создан комсомол. Другое де

секретарь Кировского райкома 
Свердловска:

— Могу согласиться с вы
ступавшими до меня в том, что 
кризис миновал. И Виктор Ива
нович Мироненко в докладе на 
XXI съезде о том же говорил. 
Кризис миновал, идет распад 
организации.

Что надо делать? Что сегод
ня работает? Работает прежде 
всего структура, аппарат. А 
вот что нужно сделать, чтоб 
возродить организацию? Гово
рят, мы должны получить по
литические дивиденды. Каким 
образом, спрашивается. Сегод
ня интересы молодых вряд ли 
существенно отличаются от об
щенародных, Как решаются 
сегодня проблемы жилья, обес
печения всего населения и мо
лодежи в том числе продукта
ми питания, товарами народно
го потребления — вот где мы 
должны получать те самые ди
виденды.

Но, зачастую, работая имен
но в этом направлении, диви
дендов мы не имеем. Почему? 
Гласности не хватает. Так и 
получается, приходишь в пер
вичную организацию), рассказы
ваешь о том, что делёем, и 
слышишь в ответ: «Так мы, по
жалуй, останемся в комсомоле, 
вы ведь нормальными, нужны
ми делами занимаетесь»,

...Мне кажется, что совмест
но с Советами народных депу
татов нам необходимо созда
вать новые структуры. Можно 
попытаться организовать какие- 
то объединения, ассоциации 
молодежи. И еще. За счет че
го мы сможем зарабатывать ав
торитет? За счет решения те
кущих проблем через молодеж
ную экономику. Создавать сов
местно с Советами предприя

Всего за 10 долларов — 
столько стоит кассета — вы, 
считают их изготовители, смо
жете бросить курить и до
биться популярности, изба
виться от лишнего веса или 
стать симпатичным...

Бизнес или феномен! 

ло — как реализовать про
грамму защиты молодежи. Да 
даже не защиты — включения 
молодежи в рыночную «жисть».

Советы «изъяли» из строй
ных рядов мощный интеллек
туальный корпус. Это не страш
но — задачи-то у комсомола 
и молодежных фракций в пар
ламентах общие. Собственно 
говоря, это наработки комсо
мола как раз для реализации 
через Советы. Дело же в том, 
что сам комсомол, как орга
низация с первичками и ко
митетами, потерял наиболее 
прогрессивных людей. Для ко
го-то такая ситуация оказалась 
«аховой» —нет людей, некому 
работать, руководить... После 
пленума нашего обкома могу 
уверенно сказать — наши ре
бята не растерялись. Более то
го, они — нынешние комитет
чики — рассчитывали на такой 
ход событий. Выражаясь обрат
но, цепная реакция ядерного 
распада не взорвала, как в 
ряде других областей, сущест
вовавший уклад жизни, а бы
ла успешно направлена на 
«электростанции». Теперь (для 
того, думаю, и собирались на 
пленум) главная задача — оп
ределить, куда направить по
лученную и получаемую энер
гию. Куда протянуть провода.

Свердловский обком избрал 
такие направления. Андрей 
Королев, первый секретарь 
обкома, назвал новую идеоло
гию «идеологией диалога» 
(звучит каламбурно, что поде
лаешь...). Есть для такой идео
логии средства, есть — и пле
нум это подтвердил — люди, 
незашоренные, с гибким умом 
и искренним желанием рабо
тать. Нет резкого шараханья, 
или, как теперь модно гово
рить, в наличии консенсус. Ду
маю, это объяснимо: сверд
ловчане были инициаторами 
на съездах, боролись за новые 
документы, дающие новые 
права... Им и карты в руки.

«У меня нет Устава...» Это 
не страшно, Галя. Это не са
мое главное. Есть организация, 
которая хочет помочь тебе в 
этом перестроечно-рыночном 
хаосе. Ты готова быть в этой 
организации? Бог в помощь!

С. МОЛОДЦОВ.
P. S.: А Устав можно найти 

в «Комсомольской правде» за 
24 апреля этого года.

тия, часть собственности ко
торых принадлежала бы Сове
там, часть — нам. И сам Со
вет устанавливал бы пало, о- 
обложение, другие вопросы ре
шал.

Сергей Таушканов, первый 
секретарь Свердловского гор
кома В КСМ:

— Хотел бы начать с рито
рического вопроса. Может, нам 
создать организацию комсо
мольских «функционеров-рево
люционеров»? Тогда не будет 
вопросов — стоят ли за нами 
комсомольцы из первичек. Вто
рой вопрос. Все мы усиленно 
пытаемся найти ответ на воп
рос «что делать?», понять, что 
творится с нами: кризис у нас 
или распад, или вовсе умира
ем. Но как мы ищем ответ? 
Собираемся здесь вот, в этом 
зале, и решаем, что будет 
дальше?

Александр Суслов, секре
тарь комитета ВЛКСМ Верх
нетагильской ГРЭС:

— Доклад, конечно, краси
вый — анализ глубокий, да в 
голубых тонах. А если взять 
так называемые малые терри
тории, посмотреть, как мы жи
вем? Например, Невьянск, Ки- 
ровград тот же. Советская 
власть имеет дефицит бюджета 
И отношения у меня с ней 
прекрасные, но если обращусь 
я к предгорсовета за по
мощью, что он мне скажет? 
У нас больше ста тысяч де
фицит, чем мне тебе помочь 
в создании того же малого 
предприятия?

...Мы недавно проводили 
расширенное бюро, и вопрос 
на нем стоял так: будем ли мы 
вообще существовать как ор
ганизация, или нет. Может по
лучиться и так: останутся боль
шие территории, у которых 
есть центры НТТМ, хозрасчет
ные предприятия, они и выжи
вут, удержатся за счет эконо
мической деятельности, а нам, 
организациям «малых» терри
торий, придется просто... раз
валиться.
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Одна лошадиная сила... Не 

рано ли отказываться от коне
водства в хозяйствах области! 
Размышления на эту тему в 
материале Ю. Печерского «С 
любовью к савраске».

Острый сигнал 

Куда «лететь» 
птице?

Об этом в Талицком районе и 
областном центре много лет за
ботится, конечно, не она сама с 
куриными мозгами, а думают лю
ди. Но по-разному. Одни с лен
цой, другие с отчаянием. Сколько 
курице ни квохтать, нац говорит
ся, но на стол ее подавать надо. 
И вспомнив об этом перед знаме
нательными датами, районное ру
ководство стремглав мчится на 
местный птицеперерабатывающий 
комбинат: порадуем, мол, трудя
щихся в праздничные дни. Талиц
ких...

А на другие районы, закреп
ленные за комбинатом, например, 
Тавдинский. Пышминский, Турин
ский, Камышловсний, квохчите 
не квохчите, нежного мяса не хва
тит. И вот почему. Предприятие 
начало функционировать почти 
сразу после войны. И, естественно, 
поизносилось — дальше некуда. 
Холодильник находится в таком 
аварийном состоянии что, по сло
вам директора комбината Н.. Г. 
Викулова, если его разморозить, 
а также и все здание в целом, то 
рухнут стены.

Еще десять лет назад имелось 
предписание о выводе холодиль
ника из эксплуатации, но это 
означало бы и закрытие всего 
предприятия. Не решились... Кан 
и на реконструкцию. А два года 
назад Свердловское производст
венное объединение по птицевод
ству забрало комбинат у агропро
ма под свое крыло, обещая: мь^, 
мы, мы...

Однако, как известно, обещать 
легче. Объединение с ежегодной 
прибылью в 34 миллиона рублей 
не может выделить из них на ре
конструкцию и пяти миллионов. 
Сейчас на комбинате вместо 12 
тонн птицы перерабатывается в 
смену 9,5. И то с великим трудом. 
А поток пернатых сюда все уве
личивается. Куда их девать? В от
чаянии администрация и рабочие 
комбината, в недоумении глупая 
птица, в сдерживаемой ярости по
ка голодные люди... А кому-то на 
это — совершенно наплевать.

А. ЛАРИОНОВ.
г. Талица.

НА
КАРТОШКУ!

Секретари комсомольских 
организаций четырех факуль
тетов Свердловского горного 
института — Роман Карачу- 
рин (факультет открытых 
разработок), Константин Яц- 
кевнч (геолого-разведочный 
факультет), Дмитрий Порсев 
(факультет подземных раз
работок) и Геннадий Муря'- 
жикнели (геофизический фа
культет), несмотря на насту
пившие для них законные ка
никулы, выезжают команди
рами студенческих убороч
ных отрядов в совхозы Пыш- 
минского и Талицкого райо
нов, где 840 студентам СГИ 
предстоит убрать 845 гекта
ров картошки.

Как считает секретарь ко
митета ВЛКСМ СГИ Влади
мир Путилин, требования, 
которые совет секретарей 
свердловских вузов сфор
мулировал в своем открытом 
письме в адрес руководите
лей области еще зимой это
го года, дают о себе знать. 
Так, по условиям договоров, 
заключенных СГИ с хозяй
ствами, в 1.5 раза возрастут 
расценки труда студентов (в

Программа «Здоровье»

БЕЗ СТРАХА ПЕРЕД ЗУБНОЙ БОЛЬЮ
Жаль, редко вспоминаем, 

быть может, самую важную 
заповедь — быть здоровым. 
Быть здоровым — это же пре
красно. Быть здоровым — это 
не знать шприцев и ингаля
ций, не стоять в очередях к 
терапевтам и хирургам, не 
испытывать панического 
страха перед скальпелем или 
бормашиной. Бормашина... 
Сколько сограждан наших 
сызмальства бледнеют и по
крываются бусинками пота, 
страшась оказаться в стома
тологическом кресле и ус
лышать характерное жужжа
ние бора, который, о боже, 
вот-вот начнет вгрызаться в 
зуб. «Только не это!» — 
кричим мы в ужасе.

В пас ржавым гвоздем си
дит страх пред зубной болью. 
И избавиться от него не по
могает даже здравая мысль 
о том, что все равно когда- 
нибудь придется... Практика 
зубных врачей показывает, 
что «когдр-нибудь» может 
быть уже Поздно.

— Удивляюсь просто, как 
люди могут так наплева
тельски относиться к себе,— 
говорит заведующий хирур
гическим отделением сверд
ловской стоматологической 
поликлиники №11 Алексей 
Портнягин. — Все вроде 
твердо знают, какой «букет» 
различных заболеваний мо
гут вызвать Нездоровые зу
бы, каковы могут быть по
следствия. И все равно бо
ятся идти к врачу. Да, навер

случае успешного выполне
ния своего задания каждый 
студент-горняк сможет зара
ботать «на картошке» рублей 
по 300). Кроме того, от 5 
до 10 процентов убранного 
урожая студенты получат 
натурой (то есть примерно по 
тонне на человека). Учиты
вая, что каждый килограмм 
картофеля стоит примерно 
35 копеек — еще одна су
щественная прибавка к зара
ботку студента.

Да, такова реальность — 
чтобы сагитировать студента 
ехать в сентябрьский «кол
хоз», нужно заинтересовать 
его материально. И вот еще 

I одно условие договора инсти 
' тута с совхозами: на счет 
комитета ВЛКСМ они пере
числили 20 тысяч, рублей (в 
среднем по 30 рублей на 
каждого студента) — в фонд 
материального поощрения 
отличившихся на уборке.

— Сегодня я ездил по ма
газинам города, — рассказы
вает Володя Путилин. — По
купал на эти деньги магни- 
т офо ны, рад иен ри е м н ик и, 
часы... По-моему, это непло
хо — победитель соревнова
ния «на картошке» получит 
в подарок магнитофон. Часть 
этих денег будет передана 
командирам уборочных от

ное, вы правы, всему виной 
нелепый страх перед инстру
ментом. Страх перед болью. 
Среди моих пациентов есть 
люди, которым нужно ле
читься месяцами, — так за
пущены зубы.

Страх перед зубной 
болью... Вправе ли мы кого- 
то осуждать, коль живущая 
уже целую вечность по «оста
точному» принципу советская 
медицина сама порой не в 
состоянии избавить своего 
пациента от нестерпимой 
боли? Если попадаются вра
чи-неумехи, которых больные 
стараются обойти стороной, 
если несовершенна техника, 
если не хватает инструмен
тов... Из своих школьных 
воспоминаний могу привести 
такой факт. Лечить зубы 
школяров прибыла бригада 
не врачей-профессионалов, 
а... молоденьких практикан
ток из училища. О своих 
ощущениях говорить не буду. 
Скажу лишь, что после этого 
почти' десять (!) лет сам 
избегал зубных врачей.

То, что человек с больны
ми зубами уязвим для любой 
инфекции, и, соответственно, 
опасен для здорового окру
жения, это факт. Если чело
век этот боится идти на при
ем к врачу, и никаким арка
ном его туда не заманишь, — 
тоже факт. Что делать? Алек
сей Портнягин считает, что 
вообще, весь процесс исцеле
ния зубов должен быть со
вершенно безболезненным. 

рядов — также для поощре
ния лучших из лучших.

Правда, Володя Путилин 
рассказал и об одном досад
ном факте. После недавнего 
совещания в облисполкоме 
совет секретарей вузов го
рода написал общий спи
сок — какие дефицитные 
промышленные товары необ
ходимы для поощрения сту
дентов на уборке картофеля. 
Судя по всему, эта «заявка» 
была передана областному 
управлению торговли. И хо
тя руководители области за
верили студентов, что по
мощь в приобретении фото
аппаратов, магнитофонов и 
так далее им будет оказана 
немедленно, их «заявка» по
ка осталась только на бу
маге.

А студенты «на картош
ку» все-таки едут...

Л. РУДАКОВА.

КЛУБ 
ДЛЯ 
СМЕЛЬЧАКОВ

У первоуральского военно- 
патриотического клуба имени 
капитана Пелевина новоселье.

Увы, для нас это, конечно, 
пока несбыточная мечта. Но 
хоть какие-то робкие шажки 
к мечте этой надо делать,— 
решили Алексей со своими 
коллегами-стоматологами.

Вообще у поликлиники 
№ 11 на улице Белоречен
ской в Свердловске с самого 
момента ее открытия добрая 
слава. Многие хотели бы там 
лечиться. Тем паче, что тру
дится там и главный стома
толог города Маргарита Ни
колаевна Новикова. А наше 
сознание подсказывает нам, 
что там, где начальство, там 
и порядка больше. Так, что 
ли? Одно могу достоверно 
сказать. М. Н. Новикова 
поддержала и поддерживает 
инициативу своих коллег, 
решивших открыть в полик
линике кабинет санации по
лости рта под общим обез
боливанием (наркозом).

— Для тех, у кого зубы 
страшно запущены, опера
ция под общим наркозом — 
это единственный выход, — 
считает Алексей Портнягин. 
— Ко мне обращается жен
щина, 12 зубов нуждаются 
в немедленном лечении, 6 на
до удалять. Представляете 
себе? Представляете себе, 
сколько приходов к врачу, 
какие страдания. Я не стану 
упрекать эту женщину в 
пренебрежении своим здо
ровьем. Я врач. Я должен 
ее вылечить.

И они лечат. Немногочис
ленная бригада врачей и се

Под очередные сборы пеле- 
винцам выделили помещения 
в пионерском лагере «Орле
нок». Сообщение, конечно, 
на сенсацию не тянет, но надо 
знать мытарства клуба, каж
дый год буквально вымали
вающего себе помещение для 
сборов.

Занимаются в клубе в ос
новном парни-старшеклассни
ки и учащиеся СПТУ. Но 
есть и девчата. Ни в чем не 
уступает ребятам Оксана Дин- 
дял, что она вполне доказала 
на показательных выступле
ниях взвода десантников во 
время рукопашного боя.

Показательные выступления 
клуба — традиция. Чего здесь 

-только не увидишь: и руко
пашные схватки, демонстри
руемые морскими пехотинца
ми, и задержание диверсан
тов, которое прямо на глазах 
зрителей разыгрывает взвед 
пограничников... Ну а десант
ники во главе с их неутоми
мым лидером Виктором Лы
сенко творят 'Чудеса: под гро
хот ракетницы и взрывпакетов 
пролетают через огонь, кру
тят сальто, боевыми приемами 
укладывают друг друга на 
землю.

Занимаются с ребятами эн
тузиасты военно-патриотиче
ской работы А. Демидов, А. 
Нафиков, Л. Горыня и другие.

Г. ГРИГОРЬЕВ.
Первоуральск.

стер после рабочего дня не 
уходят домой, а начинают 
прием в кабинете санации 
под наркозом. Это долгий и 
неблагодарный труд. В зави
симости от тяжести заболева
ний зубов, врачам прихо
дится возиться с одним паци
ентом от полутора до двух 
с половиной часов. Да еще 
наркоз... Пациент приходит, 
ему ставят укол и он засы
пает, и с этого момента над 
ним начинают колдовать 
врачи. За один сеанс они 
приводят в порядок ВСЕ зу
бы. Конечно, после такого 
лечения под наркозом сра
зу не побежишь домой. Уло
жат на кушетку, прикроют 
одеялом и спать, спать.

Портнягин рассказывает, 
что всех пациентов предуп
реждает: пусть вас встретят 
родные после операции. 
Встречают... Вот уже в кото
рый раз нетерпеливо загля
дывает в кабинет взволнован
ный мужчина. «Как она 
там?» Портнягин, извинив
шись, уходит в операцион
ную. Возвращается, успокаи
вающе кивает мужчине: «Ей 
нужно час-полтора поспать. 
И домой. Такси закажете?» 
Мужчина машет рукой: «Да 
я на машине».

Могу понять все — пере
бои с бумагой и мылом, не
хватку продуктов и промто
варов. Нас ведь уверяют, 
что это временные затрудне
ния. Не могу лишь объяснить 
ничем дефицит милосердия,

Для себя,

для детей,

для будущего
Про таких, как Вадим. Галкин, 

слесарь-инструментальщик цеха Л? 9 
Свердловского завода 
злектроавтоматики, в народе говорят: 
яВ умелых руках дело спорится». 
Высококлассный специалист, член 
цехкома, активный общественник, 
заядлый спортсмен, футболист, 
хороший товарищ и просто добрый, 
внимательный отец. В его семье — 
а у Вадима Борисовича три славные 
девочки-дочери — царят мир и 
взаимопонимание. Здесь же, на 
заводе, в девятом цехе токарем 
трудится его отец '— Борис 
Александрович — и слесарем- 
инструментальщиком родной брат 
Евгений.

Вадим недавно вернулся в цех со 
строительства заводского дома по 
улице Лодыгина, 2, где возводил 
стены для себя, для своих детей. 
Пройдет немного времени, и семья 
Галкиных переедет в новую 
просторную и удобную 
четырехкомнатную квартиру. Много 
будет радости у всех, а особенно у 
девочек, ведь этот дом вместе со 
строителями и другими заводчанами 
строил и их папа. И, может быть, 
когда дочери вырастут, как дед, 
папа и дядя, тоже придут на завод.

Л. ЖДАНОВА. 
Фото Н. ШАДРИНА.

Свердловск.

ЕСЛИ
ТРУДНО -
ПОМОГУТ

Главное управление народно
го образования Свердловского 
облисполкома приняло решение 
об открытии классов выравни
вания, логопедических пунктов 
в общеобразовательных шко
лах, школах-интернатах обла
сти. Они образуются для детей, 
имеющих выраженную социаль
но-педагогическую запущен
ность или задержку психиче
ского развития, которая может 
быть устранена в условиях 
обычной школы. Это будут 
классы социально-педагогиче
ской адаптации.

Направление детей в такие 
классы будет осуществляться 
на основании решения район
ной медико-педагогической ко
миссии. Работать с детьми, 
имеющими задержку психиче
ского развития, начнут опыт
ные учителя и воспитатели, 
способные к каждому такому 
ребенку найти индивидуальный 
подход. Главным итогом работы 
классов выравнивания будет 
обоснованное возвращение каж
дого ребенка в обычный класс.

Для того, чтобы своевремен
но преодолеть и предупредить 
различные нарушения речи у 
школьников первых-третьих 
классов, которые нередко за
держивают детей по несколь
ку лет в начальной школе, соз
дают логопедические пункты. 
За каждым таким пунктом 
будет закреплено определенное 
количество школ.

Т. ЛАРИНА.

сострадания к тем, кто не в 
состоянии преодолеть боль, 
кому требуется экстренная 
помощь. Почему наличие 
кабинетов, подобных тому, о 
котором я рассказал, всего 
лишь приятное исключение, 
а не правило? Алексей гово
рит, что есть, правда, ана
логичный кабинет в одной из 
больниц, но обслуживает он 
только жителей области...

Многим ли поможет Порт
нягин, если его кабинет в 
состоянии принять в день 
максимум двух-трех пациен
тов; помните — на каждую 
операцию требуется полтора- 
два часа. Он будет помогать. 
А другие?

Хозрасчетный кабинет док
тора Портнягина приносит 
доход своей поликлинике и в 
состоянии покупать доброт
ное оборудование. Работая, 
причем, по госрасценкам. 
Что мешает последовать это
му примеру? Ведь конечный 
результат весом — для мно
гих пресловутый страх перед 
бором развеется, как «синий 
туман». И мы, как все циви
лизованные люди в мире, са
ми два раза в год будем бе
гать к стоматологу на про
филактический осмотр.

...Чем только не пугают 
детей! Серым волком, дядей 
милиционером... Иногда даже 
пугают зубным врачом. Зря! 
Куда уместнее была бы уг
роза: «Не будешь есть ка’ту, 
не поведу тебя к дяде-стома
тологу». Вот так, чтоб ни
какого страха.

Пока этот страх есть, нар
коз и операция врачей-про
фессионалов — это выход. 
Ищите этот выход! Будем 
же, наконец, здоровы!

Д. ПОДБОРНОЕ.
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НА СМЕНУ!
Репортаж

НЕ В ФУФАЙКЕ ДЕЛО...
Никто не помнит причины, 

почему талончик на 'премию 
получил в простонародье на
званье «керенка», но тем не 
менее получить эту самую 
«керенку» в разгар убороч
ной страды в колхозе имени 
Тимирязева считается боль
шой честью.

— Это тебе. Федя, — 
остановила в поле комбайн 
председатель профсоюзного 
комитета колхоза Валентина 
Леонидовна Никитина. Федор 
Хаким джанов, только что 
окончивший восемь классов 
и подрабатывающий сейчас 
помощником комбайнера у 
Якова Ахатовича Шайхатаро- 
ва, солидно и с достоинством, 
как и подобает серьезному 
мужчине, молча взял талон
чик и положил в карман чер
ной курточки, пропахшей по
том и «горючкой». Чуть по
позже колхозный кассир вы
даст по нему причитающую
ся денежную премию, но де
ло не в этой пресловутой де
сятке, а в том, что Федор в 
свои пятнадцать лет считает 
себя вполне взрослым чело
веком, который может и да
же обязан зарабатывать се
бе на хлеб собственными ру
ками.

Закончилась минутная «це
ремония», и комбайн вновь 
двинулся по полю, оставляя 
за собой богатые валки ско
шенного ячменя.

Надо сказать, что колхоз 
имени Тимирязева один из 
лучших в нашей области, чем 
немало гордятся здешние лю
ди. И понять в этом их не 
только можно, но и должно. 
В 1950 году в хозяйстве на
считывалось всего 205 коров, 
от каждой из которых надаи
вали в среднем по 773 литра 
молока. От одной куры-не
сушки получали по 23 яйца 
в год. Картофеля с гектара 
собирали по 28, зерновых — 
по 10,7 центнера. Денежный 
доход хозяйства составлял 
33,8 тысяча рублей в старом 
исчислении. При расчете с 
колхозниками за 1950 год 
было выдано на один трудо
день три копейки и полтора 
килограмма хлеба.

Вот с такой стартовой 
площадки начинал свой эко
номический рост колхоз име
ни Тимирязева. А сейчас это 
крепкое, высокомеханизиро
ванное хозяйство, имеющее 
на своем вооружении 63 трак
тора, 16 комбайнов, полсотни 
автомобилей. Надой молока 
от коровы, а их 800, соста
вил в прошлом, году 4666 ки
лограммов. Чистая при
быль — 1 миллион 104 ты
сячи рублей. В колхозе жи
вут и трудятся представите
ли десяти различных нацио
нальностей.

Немало замечательных лю
дей прошли здесь школу ар

тельной жизни. Это И. А. 
Жигалов, Ф. И. Палкин, 
С. А. Жигалов и А. А. Голо
вина, ветеран труда И. Ф. 
Ачймов, Н. А. Ленных, В. В. 
Пургин и многие другие.

Двести лет исполнилось в 
нынешнем году селу Троиц
кое, где расположена главная 
усадьба, 60 лет колхозу. Хо
зяйство зажиточное, отсюда, 
вероятно, и устоявшаяся пси
хология. Вот, например, как 
рассуждает колхозный вете
ран А. Пургин:

— Много сейчас появи
лось людей, которые льют 
грязь на колхозный строй, 
на коллективизацию, чуть ли 
не требуют распустить колхо
зы и вернуться к единолич
ному землевладению. Или ви
дят выход в срочном насаж
дении фермерских хозяйств. 
Никак не могу согласиться с 
такой постановкой вопроса,— 
категоричен ветеран. — Во- 
первых, воспевать крестьян
ское хозяйство времен нэпа 
уже поздно, а во-вторых, из
менилась психология кресть
ян, не всякий готов оторвать
ся от коллектива. Да и выпу
скаемая техника рассчитана 
на применение в коллектив
ном хозяйстве. Купит ли фер
мер, крестьянин - одиночка 
трактор К-700 или комбайн 
«Дон»? А механизмы для 
крупных животноводческих 
ферм?

Не будем спорить в дан
ный момент с ветераном, хо
тя и можно бы. Что «Дон» 
или комбайн, если на «чер
ном» рынке цена «мерседеса- 
бенца» доходит почти до мил
лиона. Дело в другом.

Самым надежным пу
тем считают Ä. Пургин и 
председатель правления В. В. 
Бровин дальнейшее раз
витие колхозов. Дать им сво
боду и самостоятельность, от
крыть простор инициативе, 
поменьше вмешиваться в де
ла хозяйств, на деле помочь 
им силами города. Чтобы 
колхозы побыстрее накорми
ли страну, государству необ
ходимо установить обосно
ванные, справедливые цены 
на сельскохозяйственную 
продукцию, — полагают эти 
люди.

А я смотрю на «агитку», 
выпущенную в честь 60-ле
тия колхоза, и меня не поки
дает чувство горечи. И вот 
почему. Помещена в этой 
«агитке» фотография Игна
тия Андреевича Жигалова. 
Ему сейчас 93 года. Он один 
из первых председателей 
колхоза, много лет возглав
лял бригаду, руководил фер
мой, что и говорить, человек 
заслуженный. А что зарабо
тал? Так и бьет в глаза про
строченная фуфаечка...

А Владимир Васильевич

Пургин, знаменитый здешний 
комбайнер, занял в минув
шем году на уборке урожая 
первое место. И в нынешнем 
уже намолотил более трех 
тысяч центнеров зерна. 
Сколько же лет он за штур
валом? Озадачившись таким 
вопросом, председатель проф
кома Валентина Леонидовна 
позвонила его жене:

— Нина Федоровна, сколь
ко Володя-Вася за рулем? Не 
помнишь? Ты по ребятам по
считай. Когда Вася родился, 
он уже работал?

Да, двадцать лет — не ба
ран чихнул. Он и сейчас на 
обмолоте зерновых даст фору 
молодым. А их в колхозе 
привлекают к уборочной 
весьма активно. Вот Сереж
ка Бабов, шестнадцатилетний 
крупный парень, учащийся 
профтехучилища № 45 в Бог
дановиче, смазывает детали 
у комбайна. Вместе с Анато
лием Александровичем Жига
ловым он намолотил уже 
полторы тысячи центнеров 
ячменя. А Костя Демин с 
Владимиром Васильевичем 
Пургиным — более трех ты
сяч центнеров. То в одном, 
то в другом краю урочища 
Передвижное вспыхивают на 
комбайнах мигалки, и шофер 
Николай- Головин трогает 
свою машину па зов механи
заторов, чтобы выгрузить 
зерно из полного бункера и 
отвезти на местный механи
зированный ток. И так весь 
световой день, который, как 
говорят, год кормит.

А. ЛАРИОНОВ.
Богдановичский район.

Грани экономики

МАЛЫЙ БИЗНЕС
Восьмого августа 1990 года 

Председатель Совета Мини
стров CGC PU Н. И. Рыжков 
подписал постановление «О 
мерах по созданию и разни 
тию малых предприятий», 
вступившее в силу с момен
та его принятия. По мнению 
экспертов, это постановле
ние — одно из немногих, 
принятых своевременно. Пре
жде всего потому, что сей
час во многих развитых 
странах наблюдается тенден
ция к дроблению крупных 
монополий, поскольку эф
фективность управления на 
гигантских предприятиях те
ряется и выгоднее перехо
дить к горизонтальным свя
зям. С другой стороны, разу- 
крупнение государственных 
предприятий в СССР продви
гается с большими труднос
тями. Возникают проблемы с 
кадрами, теряются техноло
гии.

— Правительство предус
матривает массу льгот для ма
лых предприятий и обещает 
поддержку, — говорит пре
зидент Союза малых предпри
ятий СССР Н. Шулятьева.— 
Но, с другой стороны, в пос
тановлении содержится мно
жество ограничений: напри
мер, статус новых предприя
тий определяется не только 
по численности, по и по объ
ему товарооборота. Скажем, 
предел по товарообороту для 

малых предприятий, занима
ющихся научными разработ
ками, составляет 5 миллионов 
рублей. Так отсекаются нау
коемкие производства, требу
ющие гораздо больших зат
рат. Эти цифры необходимо 
пересмотреть.

В апреле -этого года состо
ялась презентация Союза ма
лых предприятий СССР на 
Всемирной генеральной ас
самблее но малым и средним 
предприятиям при ООН в 
Дели, в которой приняли 
участие более 60 стран. При
сутствие советских предста
вителей привлекло всеобщее 
внимание. Недоумение, прав
да, вызвало сообщение, о 
том, что часть мелких пред
приятий в СССР принадле
жит государству: такого нет 
больше нигде в мире. По 
мнению Н. Шулятьевой, го
сударственные малые пред
приятия—временное явление.

Союз малых предприятий 
был создан в конце 1989 го
да. Л различные организа
ции по содействию малому 
бизнесу в СССР начали появ
ляться еще за год до прави
тельственного постановления. 
Одной из таких организаций 
является Между народный
центр развития малых пред
приятий, образованный при 
участии Московского уни
верситета, ВЦСПС, Жилсоц- 
бапка СССР и Объединения 

торговых палат Италии.
— Наш центр оказывает 

.научное содействие малым 
предприятиям, — говорит ди
ректор службы информации 
и публикаций центра А. Кон
стантинов. — Мы не только 
основываем отдельные пред
приятия, но и проводим ком
плексные исследования и раз
рабатываем программы по 
созданию сетей малых пред
приятий по регионам и от- 
раслям. Среди последних ра
бот — программы развития 
мелкого предпринимательст
ва в труднодоступных райо
нах Средней Азии и Северно
го Кавказа, в Коми АССР. 
Все наши программы — меж
дународные; мы не только 
создаем сети предприятий, 
но и выводим их на внеш
ний рынок. Пока большие 
трудности возникают из-за 
забюрократизированной сис
темы регистрации предприя
тий и из-за отсутствия чет
кого законодательства.

Президент Международно
го центра профессор Г. Егиа- 
зарян — член комиссии Со
вета Министров СССР, поэтому 
здесь считают, что центр не 
только содействует развитию 
малых предприятий, но и 
служит как бы связью меж
ду ними и Советским прави
тельством.

И. САХНОВСКИИ 
(«ЭКО-гид» ИАН),

«Не предполагала, что при 
дется обращаться в газету, для 
того, чтобы произвести ремонт 
магнитофона. С января занима
юсь перепиской, но все безре
зультатно. в январе я написа
ла письмо в Ижевск на .завод» 
изготовитель с просьбой выс
лать корпус и головки к маг
нитофону ИЖ-305. Через не
которое время получила копию 
письма, в котором предлага
лось провести ремонт в ПО 
«Бытрадиотехника» в Свердлов-

Хотя письмо не опубликовано

Улита
едет...
ске. При отсутствии запчастей 
они должны были сделать за
явку и провести ремонт маг
нитофона.

2 марта, находясь в команди
ровке в Свердловске, зашла по 
указанному адресу выяснить, 
как обстоят дела с ремонтом. 
Миловидная девушка объясни
ла мне. что письмо получено, 
зарегистрировано, но посколь
ку наш район обслуживает 
Первоуральск, заявку должны 
сделать именно там. какие зап
части необходимы для ремонта, 
им сказано. Кроме этого, они 
мне дали номер телефона 
главного инженера, чтобы я 
могла позвонить и выяснить, 
как обстоят дела.

Вот с тех пор и выясняю...
Н. ЕГОРОВА.

поселок Шамапы.
Шалинский район».
Письмо Н. Егоровой направ

лено в производственное объ
единение «Грант», откуда ре
дакция получила ответ, подпи
санный генеральным директо
ром объединения Ю. В. Сура
том. Он сообщает, что корпус в 
сборе для ремонта принадле
жащего Егоровой магнитофона 
выслан почтопосылкой. Затем 
она будет отправлена неза
медлительно целевым назначе
нием в Первоуральский тех
центр. .

Главный инженер Перво
уральского ТЦ В. Г. Яговкин за 
непринятие мер по приобрете
нию корпуса для магнитофона 
в течение длительного време
ни строго предупрежден.

Вопрос
исчерпан

Неполадки в распределении 
жилья — тема не новая. Но 
вот приятное сообщение из 
Шалинского исполкома: воп
рос с квартирой читательни
цы «На смену!» Н. Д. Рожне- 
вой решен положительно.

«Сообщаем, что Н. Д. Рож
нова временно проживает на 
улице Центральной, 42. К кон
цу года ей будет выделена 
освобождающаяся квартира 
на улице Нижняя, о чем при
нято решение профкома Во
гульского леспромхоза, пись
менно сообщено Н. Д. Рож
новой.

Предложенная квартира на 
удице Ниоиняя устраивает 
Рожневу, о чем она сообщи
ла при встрече.

До освобождения этой

квартиры она будет прожи
вать по старому адресу.
Зам. председателя исполкома, 

С. ПЕРВУШИН».

В списке 
восстановлена

«Пишут вам молодые специа
листы. Помогите нам, пожа
луйста, отстоять свои права 
н-а жилье. 6 лет назад мы 
приехали на УЗТМ после 
окончания института. В на
шем направлении было на
писано: «С предоставлением 
семейной жилплощади». В 
жилищном законодательстве 
сказано, чго^ общежитие яв
ляется временной мерой, не 
считается жильем. И’ что ад
министрация предприятия обя
зана в течение трех лет пре
доставить жилье с ордером. 
Мы ждали, но в 1986 году нас 
вычеркнули из очереди мо

лодых специалистов на жилье, 
потому что нам выделили изо
лированную малометражку в 
общежитии № 10. Совет моло
дых специалистов не смог нас 
отстоять. Мы обращались и к 
юристам, и в райисполком, и 
в комиссию по распределе
нию жилья на УЗТМ — все 
подтверждают законность на
ших требований. И тем не ме
нее наша семья из четырех 
человек продолжает жить в 
общежитской комнате 13,6 
квадратных метров.

Н. РЯБЧИКОВА».

Это письмо редакция на
правила в Свердловский го
родской Совет народных де
путатов, откуда и получила 
ответ, подписанный исполняю
щей обязанности начальника 
отдела по учету и распреде
лению жилой площади 
О. В. Викуловой. Она сообща
ет, что Н. Рябчикова восста
новлена в списке очередности 
молодых специалистов ПО 
«Уралмаш».

Вопрос — ответ

РАЗРЕШИТЕ С ВАМИ ПОЗНАКОМИТЬСЯ
В вашей газете было напечатано объявле

ние о том, что, кто хочет познакомиться с де
вушкой, должен выслать деньги на счет 
№ 500006 и абоненты отвечают на оплаченное 
письмо. И вот у нас начинают закрадываться 
сомнения, что в этом кооперативе «Надежда» 
собралась толпа аферистов, которые, нс вы
полняя своих обязанностей, вытягивают с ра
ботяг деньги. На неоднократные отправленные 
нами письма с деньгами и квитанциями о пе
реводе денег на счет «Службы» нам отвечают 
категорическим отказом: «Ваш абонент выбор 
сделал».

Конечно, рубль не жалко, но почему в этом 
кооперативе собрались аферисты, которым по

могает этими делами заниматься областная га-
3 Мартынов, зенковский, матран.

поселок Томск,
Таборинский район.
Отвечает заведующая службой семьи «На

дежда» В. Е. ХАМИНОВА:
— Абоненты службы семьи (системы «Пе

чать») получают письма-предложения и отве
чают на них по своему усмотрению. Писем они 
получают до 100 и более — выбор у них 
есть. И если они не отвечают по адресам из 
мест лишения свободы, это вполне понятно: 
таких писем у нас бывает много и, как прави
ло, все они остаются без ответа.

Время изменило не только облик, но и название старинной 
московской центральной улицы — в 1932 году из Тверской ее 
переименовали в улицу Горького. Свою жизнь Тверская нача
ла в XIV веке как дорога в Тверь, с конца XV строились 
здесь боярские и дворянские усадьбы, с начала XVIII улица 
стала основной дорогой из Москвы в Петербург. В прошлом 
веке улица в основном застраивалась доходными домами.

Многое и многих помнит старая улица. Здесь находилось 
Дворянское собрание. В доме архитектора М. Казакова был 
салон 3. А. Волконской. Достаточно сказать, что на ее здани
ях установлено свыше 20 мемориальных досок советским дея
телям науки и культуры.

Сейчас президиум столичного Совета возвратил улице Горь
кого ее прежнее имя, точнее, участку в пределах Садового 
кольца. Москвичи с радостью восприняли это решение, приня
тое с учетом их многочисленных пожеланий. Сейчас на выхо
де целый пакет решений Моссовета о возвращении историче
ских наименований московским улицам и площадям. С 1 ян
варя нового года, когда подготовительная работа будет завер
шена, они вступят в силу.

НА СНИМКЕ: на Советской площади в центре Тверской 
улицы.

(Фотохроника ТАСС).

Осень 1967 года. Поздний вечер. Иркутский аэропорт. Толь- 
ко что из Пекина прилетел ТУ-104. По трапу на землю среди 
других пассажиров спустились четыре человека. Модные по 
меркам 60-х костюмы, в руках небольшие чемоданчики. В 
карманах всех четверых, прилетевших из-за границы, ни од
ного документа. По они широко улыбаются, жадно вдыхают 
прохладный сибирский воздух. Их встречают, проводят в 
здание аэровокзала. В буфете безымянным »туристам» пред
ложили чай с бутербродами.

— Вы что нам даете? — возмутился старший четверки.
Встречающий шепнул на ухо буфетчице несколько слов, и 

через пять цинут на столе стояла бутылка коньяка.
— Ну, ребята... За то... за то, что живы...

К Ю В ДЕТСТВЕ не меч
тал стать путешествен

ником? По наивности искал 
институты, где готовят буду
щих Колумбов. Но их, как ока
залось, никогда не было, и 
приходилось довольствовать
ся- удивительными рассказами 
Юрия Сенкевича и любовать
ся на заморские чудеса по 
телевизору. Другой путь в 
дальние страны лежал через 
«Бюро путешествий». Если до
стал путевку и если на нее 
хватило денег. Но, оказыва
ется, есть еще один способ, 
когда мальчишеские грезы 
становятся явью — прави- 
тельстзен'ные командировки. 
Нередко к названию этих ко
мандировок прибавляют та
кие слова, как «важные», «се- 
кретные», «специальные».

...Военный советник. Ина
че — военный специалист, на
правленный в другое государ
стве для оказания помощи в 
подготовке военных кадров, 
обучении войск, освоении во
оружения и техники, а иногда 
и для помощи в организации 
и ведении боевых действий... 
В 1965-м, через год после 
окончания училища, лейтенант 
Эмиль Субботин попал в груп
пу военных советников, сев
ших на подмосковном аэро
дроме на ИЛ-18 и отправив
шихся по маршруту Москва — 
Ирку гск—-Пекин—-Ханой...

Но прежде в одном из ди
визионов нашего соединения 
лейтенанта Субботина вызва
ли в свою канцелярию коман
дир и замполит.

— Для тебя, единственного 
из нашей части, возможно, 
предстоит командировка, — 
хмуро начал разговор под
полковник Егеров. — Куда 

поедешь — сами не знаем. А 
пока готовься к заседанию 
Военного Совета.

И только в Свердловске по
сле вопросов «Как служба?» 
и «Какие личные просьбы?» 
начальник штаба сообщил:

— Придется поехать в спе
циальную командировку... во 
Вьетнам.

ПОТОМ было поспешное 
прощание с женой, 

ожидающей первенца, даль
ше — Москва, Главный штаб 
ПВО, Генеральный штаб. 
Большие начальники беседо
вали с каждым персонально. 
Отбор был строгим. Из почти 
семидесяти офицеров - ураль
цев осталось всего девять че
ловек: Анатолий Иванов,
Дмитрий Кульмин, Борис Иль
ин... Когда группа окончатель
но сформировалась, с ней 
встретился генерал - майор 
Белов. Он только-только сам 
вернулся из Вьетнама. Каза
лось, генерал хотел запугать 
офицеров. Говорил об ужас
ных бомбежках и жарком 
влажном климате. Последнее, 
как оказалось, пострашнее 
осколков бомб...

Аэропорт Ханоя встретил 
кромешной темнотой и духо
той. «Как в парилке». — пе
реглянулись уральцы, привык
шие к «жаре» в двадцать гра
дусов. А тут сразу сорок пять. 
Военная экипировка в такой 
жаровне упростилась до ^ай- 
ки. шорт, сандалий, прозванных 
«ни шагу назад!», да нашей 
советской стагьнсй каски. До
кументов по понятней причи
не — специальная командиров
ка! — не было.

Учебный центр, где «Данти 
Ленсо» (товарищ Советский 
Союз — так называли совет
ских людей) обучал вьетнам
ских ракетчиков, разместился 
в джунглях. Учебные классы, 
жилье — в бамбуковых шалэ- 
шахобунгалоя. Лва с половиной 
месяца по четырнадцать часов 

в сутки продолжались заня
тия. Прежде надо было на
учить работать на технике пе
реводчика. Если он понял — 
можно переходить к следую
щей теме. На сон нашим офи
церам приходился остаток душ
ной тропической тьмы. Уснул, 
вернее, забылся на пару часов, 
а наутро — непривычный, пу
гающий своим видом экзоти
ческий завтрак, занятия, за
нятия, обед и вновь — занятия 
до изнеможения. Район, где 
расположился учебный лагерь, 
ежедневно бомбили американ
ские самолеты. Разрывы бомб 
сливались в единый гул. Вна-

чале было страшно, затем про
сто противно, а в конце кон
цов — люди привыкли жить по 
соседству с войной. Двум 
смертям не бывать...

А по вечерам по приемнику 
слушали концерты из Сайго
на. Американская сторона 
давно знала о присутствии со
ветских военных советников 
во Вьетнаме. Отчетливый, без 
малейшего акцента голос ве
щал: «Добрый вечер! Переда
ем песни для советских воен
ных специалистов. Первая пес
ня — «Катюша». Потом — 
«Вдоль по Питерской», «Ва
ленки»...

Но вот настала пора отве
тить на сыплющиеся бомбы и 
вечерние концерты ракетами 
зенитного комплекса. В двад
цати-двадцати пяти километ
рах от Ханоя расположились 
дивизионы. Американский 
«Фантом» без опаски шел на 
город. Он и стал первым вра
жеским самолетом, сбитым 
над вьетнамской землей. Е 
тот день в джунгли упало три 
«Фантома», расход ракет — 
пять. Бомбардировки Ханоя 
прекратились ровно на одну 
неделю. Потом американские 

самолеты нашли более удач
ный маршрут: взлетали в Таи
ланде, шли через Лаос, потом 
по китайско - вьетнамской 
границе, прячась между впа
динами гор, и вдоль реки 
Красной выходили к столице 
ДР2. Однако советские раке
ты не позволяли гулять над 
Ханоем. Основная масса 
смертоносного груза прихо
дилась лишь на окраины го
рода.

ЧИСЛО СБИТЫХ «Фанто
мов» росло. За неболь

шой срок боевых действий 
военному советнику Субботи
ну приходилось десятки раз 
наблюдать, как после разры
ва ракет падающие самолеты 
покидают американские лет
чики. Сразу было видно, кто 
управлял машиной, Если пи
лот высшего офицерского со
става, то парашют у него 
красного цвета, среднего и 
младшего — соответственно 
распускались желтые и белые 
купола. Брали в плен, если лет
чик упал в радиусе трех ки
лометров от дивизиона. Но 
часто, когда не успевали за
хватить противника, ему на 
помошь поспевал спасатель
ный вертолет, вызванный пе
редатчиком. С помощью кор
зины и лебедки «скорая по- 
мощь» забирала летчика на 
борт. А в это время другие 
самолеты НУРСами утюжили 
джунгли, дабы вьетнамцы не 
успели перехватить пилота. 
Хотя плен для американцев, 
как правило, заканчивался об
меном на офицеров вьетнам
ской армии. Однако непред

сказуемой была их судьба, 
если г^рашют заносило близ
ко к поселку. Ненависть граж
данского населения к стер
вятникам была велика.

...«Фантомы», по сравнению 
с гигантскими бомбардировщи
ками В-52 с бомбовой нагруз
кой в 20 тонн, были крошечны
ми птичками. Дивизиону, где 
находился Эмиль Федорович, 
поставлена задача — сбить 
В-52. Свернув технику, ракет
чики вышли на «тропу Хоши
мина* в сторону 17-й парал

лели. Движение только ночью, 
так нак днем НУРСами обст
реливается даже мальчик, па
сущий стадо буйволов. Путь 
двух зенитных ракетных диви
зионов лежал через Лаос. Гра
ница этого государства значи
лась лишь на карте. Джунгли... 
До условленного района доби
рались неделю. Развернулись. 
Затаились в засаде. Однако 
агентурная разведка противни
ка сообщила о появлении ра
кетчиков. Несколько дней в 
воздухе было чисто.

— Шарахнули мы его на 
рассвете, часа в четыре ут
ра, — вспоминает Эмиль Фе
дорович. — Условия стрель
бы — идеальные. На дально
сти тридцать километров за
хватили, пуск ракет — на 
двадцати пяти. Потом отлич
ное сопровождение и три по
дрыва по цели. Из экипажа 
никого в живых не осталось. 
Махина развалилась на кус
ки...

Пережитое на войне, а это 
была настоящая война, Эмиль 
Федорович вспоминает нехо
тя. Падали не только амери
канские штурмовики и бом
бардировщики. Отсылались 
извещения и из Советского 
посольства. Его, Субботина, 

смерть коснулась лишь краем. 
Ему, в мае узнавшему о том, 
что в январе родился сын, 
судьба все-таки сохранила 
жизнь,

ДОЖДЬ СМЕРТИ. Это ша
риковые бомбы. В каж

дой бомбе — восемь кассет. 
В каждой кассете — по пять
сот небольших бомбочек. В 
каждой бомбочке по триста 
шариков размером в два-три 
миллиметра. Истого миллион 
двести тысяч шариков - пуль, 
каждая из которых несет 
смерть. На дивизион, где слу
жил военный советник Суббо
тин, эти шарики сыпались мил
лиардами...

Температура горения напал
ма — до тысячи двухсот. Го
рит даже в воде. Как и шари
ки, напалм выбрасывался из 
самолетов в бомбах. За сто 
пятьдесят метров до земли 
они подрывались и напалм 
веером разливался на джун
гли, сжигая все живое. Под 
этот ливень попал и Суббо
тин. Горели спина, ноги. К не
му быстро подбежали, сбили 
с ног, затушили огонь и поса
дили в красную жижу болота.

Потом был госпиталь в Ха
ное, где с офицера с остатка
ми напалма снимали остатки 
кожи. Во время перевязок 
Эмиль Федорович закрывал 
глаза, чтобы не смотреть на 
собственное красное мясо... 
Через двадцать дней он опять 
был в дивизионе.

Позже у американцев про
тив рекетчиков появилось и 
новое оружие — самонаводя- 
щаяся управляемая ракета 
«Шрайк». Она шла точно в 
цель на излучение радаров. 
Обнаружить ее можно было 
только в короткий момент пу
ска. После удачного для про
тивника поражения рт станций 
оставалась груда дырявого 
металла. Отвести «Шрайк», 
рассчитав дальность пуска ра
кеты и ее скррость, мог толь
ко офицер наведения.

— У нас был старший лей
тенант Юра Гуцалюк. Откел 
три «Шрайка». Но если нами 
уже пущены ракеты, то бой 

не прекращается. Тут уже что 
раньше достигнет цели: либо 
наши ракеты, либо «Шрайк»... 
Последнего, к счастью, не 
происходило.

Но бывало, налеты авиации 
становились столь частыми, 
что ракет для стрельбы не 
хватало. Однако задачу, бла
годаря природной смекалке, 
выполняли.

Собственно, первыми воен
ную хитрость применили аме
риканские пилоты, в кабинах 
появились специальные прибо
ры. обозначающие момент об
наружения самолета радиоло
кационной станцией, его со
провождение станцией наведе
ния ракет и пуск ракет. При
бор фиксировал это вспышка, 
ми трех разноцветных лампо
чек. Первая — желтая, вто
рая — зеленая, третья, крити
ческая — красная. Тут все за
висит от летчика. Если само
леты идут в паре, они начина
ют «плести корзинку» — ма
невр, при котором машины ны
ряют одна под другую. В таких 
случаях операторам трудно 
определить цель. Одиночным 
же самолетам при вспышке 
красней лампочки лучше спи
кировать или скабрировать. 
Но — пока авиация будет 
крутиться в воздухе, она про
скочит объект бомбометания! У 
слабонервных же пилотов при 
свете горящей красной лам
почки (по нему пущены раке
ты!) рука сама тянулась к ры
чагу катапульты. И выбрасы
вались, говорят, достаточно ча
сто. А наша смекалка заклю
чалась в том. что... зенитных 
управляемых ракет в дивизио
не вообще не было. Просто 
офицер наведения нажимал 
кнопку «пуск», имитируя взлет 
ракет. Шло излучение, вспыхи
вала красная лампочка на 
американском приборе, и са
молеты либо падали без летчи
ков на землю, либо начинали 
убегать от несуществующих 
ракет...

Сбитый самолет числился 
за дивизионом, если вышесто
ящему командованию пред
ставляли любую деталь 
с выбитым на ней номером. 
Совместный советско - вьет
намский дивизион Субботина 
записал на свой счет двад
цать шесть номеров самоле
тов. Из них один В-52 и один 
постановщик помех RB-47, 
«пойманный» также над тер
риторией Лаоса. Соседний ди
визион, «работавший» с ним в 
паре, сбил девятнадцать аме
риканских машин.

Таков результат команди
ровки на войну. Постепенно 
товарищи Субботина один за 
другим покидали горящий 
Вьетнам. В мирный Союз. Их, 
офицеров первого потока во
енных советников, скоро оста
лось четверо. И по первому 
же сигналу — недолгий сбор. 
Ту-104 летел из Ханоя через 
Ухань и Пекин. В Пекине, в 
Советском посольстве, гости
ли три дня. Бесплатно такой 
круиз не предоставит ни одно 
бюро путешествий. Хотя луч
ше бы, конечно, обойтись сов
сем без него...

Е* МОСКВЕ им вернули 
^•документы. Десять дней 

писали отчеты о специальной 
командировке, отвечали пол
ковникам и генералам на все 
их вопросы. Потом дали пят
надцать дней — съездить к 
семьям и сказать «Я жив!». 
Эти слова про себя старший 
лейтенант Эмиль Субботин 
повторял все сто восемнад
цать дней льготного отпуска- 
Больше такого отпуска не бы
вало...

Больше не звенели по ка
скам осколки, не лился на го
лову напалм, не видел горя 
вьетнамского народа. Оправ
дана ли его опасная команди
ровка в Индокитай, где де
вять лет длилось истребление 
людей? Ведь советская и аме
риканская стороны воевали на 
чужой территории. После вой
ны 1950-х годов в Корее это 
второе столкновение двух 
сверхдержав. И Вьетнам — 
не последнее место их встре
чи. И везде, к горькому сожа
лению, третьим народам это 
не приносило мира и счастья* 
Война — всегда война. Так 
пусть лучше сегодняшние 
мальчишки грезят дальними 
заморскими странами. Пусть 
лучше они будут учиться в не
открытых еще институтах пу
тешественников и ездить в 
жаркие и холодные страны не 
в «специальные» командиров
ки, а по обыкновенным «книж
кам туриста».

Ю. ЯКИМОВ, 
наш нешт. корр.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ
В несколько 
строк

БЕРЛИН. Многочасовые 
столкновения между моло
дежью и иностранцами про
изошли в воскресенье вече
ром в небольшом городке 
Треббин (район Луккенваль
де). Группа молодых людей 
забросала камнями окна жи
лого здания, в котором про
живают преимущественно 
граждане из Мозамбика. 
Жильцы в ответ на это напра
вились к городскому дому 
культуры и разбили в нем 
оконные етекла.

СОФИЯ. Руководство Бол
гарской социалистической пар
тии призвало граждан Софии 
превратить 27 августа в день 
протеста против политическо
го экстремизма.

Такое решение продиктова
но драматическими события
ми, которые разыгрались 
поздно вечером в центре го
рода. Здесь было совершено 
нападение на здание Бывшего 
партийного совета БСП.

ДЕЛО — 
ТРУБА?

Признаться, встретившись 
лет десять назад с этими ре
бятами, не думал, что слово, 
которым их называли, прижи
вется в венгерском языке. Но 
вот откроешь свежую газету, 
а там по-прежнему нет-нет да 
и мелькнет: човеши.

Термин родился от слова 
«ио», что означает труба. Не 
музыкальный инструмент, а та, 
которая применяется в водо
проводе или канализации. А 
назвали так сбегавших из до
му подростков то ли из-за то
го, что ночевать они привык
ли на трубах теплоэлектро
централи, то ли из-за столь 
любимых ими кожаных шта
нов, где каждая штанина, как 
труба, не имела ни малейше
го намека на складку или 
стрелку.

В конце семидесятых чове- 
шам больше подходило опре
деление «беспризорники». Пра
вда, бродячий образ жизни 
они вели больше из озорства, 
из тяги к романтике, кто-то 
таким способом протестовал 
против грубости родителей. 
Ныне я назвал бы их по-дру
гому: бомжи. Контингент по
старел, да и носит их теперь 
по стране не любовь к стран
ствиям, а чисто экономические 
причины — жить просто негде 
и не на что.

Впрочем, какие-то «вечные 
ценности» у этой группы моло
дежи остались. Например, сво
бодная любовь. И прежде су
ществовал неписаный закон: 
човеш должен поделиться пар
тнершей с товарищем. В поез
дах, скорее, соответствующих 
нашим электричкам, можно 
было наблюдать, как двое 
(или больше) подростков пре
даются любовным утехам где- 
нибудь на крайнем сиденье, 
прикрывшись курткой.

По подсчетам вокзальной 
полиции, только на самом вок
зале постоянно ночуют 60—70 
човешей, а еще несколько со
тен обитают в поездах, стоя
щих на запасных путях, преи
мущественно в вагонах перво
го класса, поскольку бродяги 
понимают толк в удобствах. 
Время от времени устраива
ются облавы. При проверке 
документов у восьми из десяти 
нет удостоверения личности, 
местом работы не может пох
вастаться вообще никто. Впро
чем, многих полиция знает 
уже в лицо. Их неоднократно 
прогоняли оттуда, но човеши 
снова возвращаются на при
вычные места. Одни стражи 
порядка проблему не решат, 
ведь бродяг надо трудоустраи
вать...

Самое грязное место в окре
стностях вокзала Келети — 
списанный спальный вагон в 
одном из тупиков. Разгромлен
ные сиденья, мусор, испраж
нения. В одном из купе наряд 
наталкивается на троицу — на 
полке пятнадцатилетий па
рень обнимается со сверстни
цей, а на полу развалилась 
большая черная собака. У пса 
документы оказываются в по
рядке: все прививки сделаны. 
Его хозяйку, местную житель
ницу, полиция отправляет до
мой, а вот парень сбежал в 
столицу из Кишкунхалаша, на 
вокзале живет неделю с четыр
надцатью форинтами в кар» 
мане. Беглепа тоже отвезут 
по месту жительства, а пока— 
В так называемый «отстойник», 
куда собирают задержанных 
иногородних несовершеннолет
них.

Кто знает, может быть, его 
еще удастся перевоспитать. Но 
с теми, кто на десять лет стар
ше, — уже труднее. Они сами 
не видят для себя никаких 
перспектив, а общественные 
организации, занятые борьбой 
за власть, тратят время и 
средства на решение других 
проблем. Но если так с чове- 
шами будет продолжаться и 
дальше, то их дело и вправду 
— труба.

Г. МОРОЗОВ. 
(ТАСС).

За последние полгода че
хословацкими историками 
проделана большая работа 
по восстановлению деталь
ной картины событий конца 
60-х годов. Десятки тысяч 
неизвестных ранее архивных 
страниц, найденных в ЧСФР 
и за рубежом, сотни новых 
свидетельств очевидцев и 
участников августовской дра
мы позволили значительно 
приблизиться к историче
ской правде. Самым боль
шим препятствием на этом 
пути, по мнению чехосло
вацких специалистов, явля
ется сейчас то, что для них 
пока еще закрыта большая 
часть советских архивов. 
Эта завеса секретности, как 
считают многие в Чехосло
вакии, не только мешает 
подвести окончательную чер
ту под прошлым, но и нано
сит ущерб интересам самого 
Советского Союза, посколь
ку создает благоприятную 
почву для различных анти
советских домыслов и спе
куляций.

<1968 год станет чисто
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Тело грузного лысеющего старика сводила непрерывная судо
рога. Пижама намокла от пота, глаза широко раскрыты. Быстрые 
шаги по гостиничному коридору и крик: «Идите скорее — ему 
плохо!». Потом еще один крик — женский: «Зовите доктора —• 
папа умирает!». Вовремя подоспевший доктор зафиксировал серь
езное отравление наркотическими препаратами.

Этот семидесятичетырехлетний старик, жизнь которого была 
спасена в гостинице «Рено» (штат Невада), — популярный аме-

КУТЕЖИ ПОД ЗАНАВЕС СЛАВЫ
Фрэнк Синатра: бес в ребро?
риканский эстрадный певец и киноактер Фрэнк Синатра. Зара
ботав на своей исполнительской деятельности свыше 100 миллио
нов долларов, оставив эстраду и кино, Синатра живет на огром
ной вилле недалеко от города Палм-Спрингс. В его распоряже
нии плавательные бассейны, теннисные корты, сауны и дома для 
гостей, которые никогда не пустуют.

Личный комик Синатры Додли Мур, которого тот нанял, веро
ятно, из-за тяжелой жизни, рассказал корреспондентам газеты 
«Санди миррор»: «Пирушки, которые Синатра устраивает для 
гостей, затягиваются на несколько дней и превращаются в насто
ящие оргии. Сам Фрэнк может на два-три дня запереться с при
ятелями на вилле и развлекаться там на свой манер».

Способов «развлечений» у Синатры действительно много. На
пример, он любит ломиться в дверь гостиничного номера к какой- 
нибудь парочке, при этом его очень веселят лица потревоженных 
постояльцев. А вечеринки, которые устраивают на вилле дочери 
певца Тина и Нэнси, по «изыску» даже превосходят забавы «лю
бимого папочки». Один из поверенных в делах Синатры Билл 
Стэнли вспоминает: «Тина часто приглашает на виллу в выход
ные дни каких-то здоровых молодых парней, кажется, футболь
ную команду. С пятницы до понедельника они непрерывно вли
вают в себя спиртное, а по вечерам рассаживаются около бас
сейна в чем мать родила и снова пьют, занимаются любовью, 
короче говоря, ведут себя очень вызывающе. Например, этакая 
обнаженная девица усаживается у вас на плечах, а вы ее долж
ны возить».

Нередко «веселье» принимает неожиданный оборот. Однажды 
во время бурной вечеринки известному певцу и киноактеру Дину 
Мартину, бывшему здесь впервые, не понравились выходки Си
натры и его гостей, и он поспешил уйти. Узнав об этом, хозяин 
разозлился не на шутку. Присутствовавший при этом Стэпли так 
описывает эту вспышку ярости: «Его лицо побагровело, вены на 
шее вздулись. Фрэнк схватил лампу со столика и запустил ее в 
стену, потом вдребезги разбил графин с водой, крича так, что его 
было слышно на улице: «Немедленно притащите сюда Дина!». 
Его гнев утих только под утро».

Да. время изменило того элегантно одетого эстрадного кумира 
40—60-х годов, который покорил сердца многомиллионной публи
ки своими песнями и безупречными манерами. Нет, популярность 
Синатры не исчезла, он по-прежнему получает огромные доходы 
от своих прошлых выступлений, но кумира 40—60-х годов уже 
нет. Молодой очаровательный Фрэнк продолжает петь свою зна. 
монитую песню «Мой путь», покоряет сердца зрителей виртуоз
ным исполнением главной роли в фильме «Человек с золотой ру
кой», а старый, задыхающийся, желчный наркоман надежно спря
тан за воротами виллы в Палм-Спрингс.

Ю. ПРОСКУРИН.
(ИАН). Фото Танюг—ТАСС.

Неопознанный феномен или безнравственный бизнес?

«КАШПИРОВАНИЕ» 
ПО-АМЕРИКАНСКИ
...На звук выстрелов в 

районе детской площадки 
тотчас помчалась патруль
ная машина. Полицейские 
обнаружили на месте проис
шествия двух истекающих 
кровью юношей, а на траве 
рядом с ними — обрез. Это 
оказались 18-летний Рэй
монд Бэлкнап и его 20-лет
ний приятель Джеймс Вэнс, 
которые и прежде доставля
ли полиции немало хлопот, 
хотя закон не преступали, а 
лишь, подвыпив, «пошалива
ли» вечерами на улицах. Тот 
декабрьский день проходил 
для них, как обычно: пропу
стив по стаканчику пива, 
они наслаждались диском 
любимой группы «Джудас 
прист». А вскоре прозвуча
ли роковые выстрелы.

Сейчас, спустя почти пять 
лет, суд города Рино (штат 
Невада) расследует: что тол
кнуло парней на отчаянный 
шаг — самоубийство?

Тогда спасти Рэймонда не 
удалось — выстрелом он 
снес себе полголовы. Жизнь 
Джеймса, оставшегося фак
тически без нижней части 
лица, врачам удалось прод
лить на три года. Они счи
тают, что он умер от побоч
ного эффекта — из-за силь
нодействующих лекапств. 
Родители Бэлкнапа и Вэнса 
подали в суд, утверждая, что 
причиной трагедии стали... 
кассеты с записью песен 
«Джудас прист».

Приглашенные истцами

Август-68:
Как его рисуют

историческим явлением толь
ко тогда, когда будет ска
зана вся правда, — считает 
председатель чехословацкой 
правительственной комиссии 
по анализу событий 1967— 
1970 годов профессор В. 
Менкл. — Если мы будем 
пытаться что-либо замол
чать, исказить, то всегда 
найдутся люди, которые бу
дут привлекать внимание к 
«тайным проблемам», и это 
уже станет политикой. Ника
кими официальными заявле
ниями «закрыть» проблему 
1968 года нельзя. До тех 
пор, пока не будет полной 
ясности, будут писать, гово
рить об этом, будоражить 
общественное спокойствие. 
Ситуация напоминает мне 
воздушный шар: если из не
го выпустить газ, он стано
вится маленьким и незамет- 

эксперты заявили, что на ди
ске закодированы неслыш
ные уху, но воспринимаемые 
подсознательно приказы: 
«Давай умрем! Сделай это!». 
Расшифровать и воспроизве
сти их запись позволила спе
циальная аппаратура. Пока 
неизвестно, каким будет ре
шение суда. Но судья 
Уайтхед уже объявил неза
конным использование зако
дированных посланий, пос
кольку они «оказывают влия
ние на слушателя, без его 
на то согласия».

...Житель Канзаса Роб 
Грегори, занимавшийся тор
говлей подержанным венти
ляционным оборудованием, 
был зол на весь мир, недру
желюбен и частенько груб с 
окружающими. Несколько 
лет назад он решил перело
мить себя. Прослышав, что 
существуют специально за
писанные магнитофонные 
кассеты, позволяющие без 
труда побороть тот или иной 
человеческий недостаток, он 
купил пленку с надписью на 
коробочке «Безусловная лю
бовь».

Результаты, как говорит 
сам Грегори, не замедлили 
сказаться. Хотя в наушниках 
ье было слышно ничего, 
кроме странной мелодии и 
звуков гонга, он после не
скольких сеансов прослуши
вания стал добрее и внима
тельнее к окружающим. При
были его фирмы значителъ-

НЕЗАКОНЧЕННЫЙ ПОРТРЕТ
в Чехословакии
ным, но его можно раздуть 
до огромных размеров».

Именно такой пропаганди
стский шар начи-йет наду
ваться усилиями некоторых 
средств массовой информа
ции ЧСФР накануне очеред
ной годовщины августа 1968 
года. В частности, пишут о 
том, что сложившаяся в то 
время в Чехословакии вну
триполитическая ситуация 
явилась удобным поводом 
для реализации давно вына
шивавшихся Советским Сою
зом планов ввода своих 
войск в Чехословакию. Пер
вые попытки давления в 
этом плане были якобы ока
заны на К. Готвальда еще 
в 1948 году. Позднее совет
ские войска, участвовавшие 
в военных учениях на терри
тории Чехословакии, неодно
кратно предпринимали по

ТИРАНА. Политические 
изменения, разразившиеся, 
как цепная реакция, в 
странах Восточной Европы, 
пробили брешь и в Алба
нии, до последнего време
ни наиболее изолированной 
от остального мира стране. 
И хотя лидер партии Алия 
провел недавно ряд ре
форм, предусматривающих 
некоторое улучшение жиз
ни албанских граждан и 
даже теоретическое право 
выехать за рубеж, взрыв 
произошел.

4500 албанских граждан 
проникли на территорию 
посольств ФРГ, Италии 
Франции и других запад
ных стран в Тиране.

Они находились на тер
ритории иностранных по
сольств до тех пор, пока е 
помощью представителей 
Организации Объединенных 
Наций не начались перего
воры с албанскими властя
ми о выезде беженцев аз 
страны.

Вслед за отправкой 51 
человека на самолете, при
сланном в Тирану прези
дентом ЧСФР Гавелом, в 
итальянский порт Бринди
зи причалил паром, на 
борту которого находилась 
тысяча человек, измучен
ных, изможденных, но 
счастливых и ликующих. 
Сотни албанских граждан 
прибыли в другие страны 
Европы.

Албанская одиссея про
должается...

НА СНИМКЕ: молодая 
албанская мать е ребенком 
во временном лагере под 
Белградом. Более сотни ал
банских беженцев, в боль
шинстве своем молодые 
люди, в поисках свободы и 
лучших условий жизни не
законно пересекли грани
цу и нашли убежище в 
лагерях для беженцев, ор
ганизованных в Югославии.

но возросли. «Люди ведут се
бя совсем по-другому, стоит 
им почувствовать, что они 
вам небезразличны», — объ
ясняет это Грегори. Вдохно
вленный первым успехом, он 
купил другую пленку, обе
щающую «остановить выпа
дение волос». Его шевелю
ра, если судить по напеча
танной в еженедельнике 
«Ньюсуик» фотографии, мо- 
жет для многих стать пред
метом зависти.

Влияние на подсознание, 
на что претендуют создатели 
пленок, принесло в случае 
с Грегори пользу. Сейчас в 
его коллекции уже 15 кас
сет. , Число же предлагае
мых наименований с «за
шифрованным курсом лече
ния» приблизилось к двум 
сотням. Всего за 10 долла
ров — столько стоит кассе
та — вы, считают их изго
товители, сможете бросить 
курить и добиться популяр
ности, избавиться от лишне
го веса или стать симпатич
ным. Регулярные прослуши
вания других пленок сделают 
вас гениальным, научат по
беждать в спортивных состя
заниях. привьют любовь к 
чтению. А в одной из тюрем 
штата Юта особенно попу
лярны кассеты, «избавляю
щие от дурных наклонно
стей». Дело приносит и со
лидный доход: число продан
ных, кассет увеличилось по 
сравнению с Т~85 годом 
вдвое.

пытки «задержаться» здесь 
на неопределенный срок. Че
хословацкий плацдарм был 
нужен брежневскому руко
водству для «продвижения 
сталинизма» в Западную Ев
ропу. Ситуация для третье
го этапа «мировой револю
ции» (первый — возникно
вение Советской России, 
второй — создание мировой 
социалистической системы) 
казалась Москве благопри
ятной. Играя на ядерном 
паритете, СССР якобы хотел 
добиться своих целей с по
мощью обычного оружия. 
Тем не менее военное втор
жение в 1968 году постави
ло мир на грань ядерной 
катастрофы.

Утверждается также, что 
решение о вводе войск было 
принято как минимум за пол
года до августа и что в Че

АЛБАНСКАЯ 
ОДИССЕЯ

А что говорят ученые? 
Они, как правило, скептиче
ски относятся к кассетам, 
обещающим исцеление от 
всех недугов и спасение от 
всех бед. Серия исследова
ний, проведенных в универ
ситете Вашингтона и Кали
форнийском университете, 
показала, что студенты ус
тойчивы к посторонним воз
действиям на психику. Меж
ду тем сами испытуемые 
считают, что курсы прослу- 
шива'ния оказались для них 
полезны. Психологи, правда, 
объясняют это лишь обыч
ным свойством человека: 
мол, стоит только «настро
иться» на то, чтобы изменить 
себя, и результат не замед
лит сказаться. Да и кто, го
ворят они, захочет признать 
себя одураченным?

Впрочем, никто и не тре
бует от изготовителей кассет 
диплома медика. Главное, по 
мнению представителей Уп
равления по вопросам каче
ства продовольствия и меди
каментов, чтобы обещания 
на обложке кассеты не 
слишком дезинформировали 
покупателей. А то ведь до
ходит до того, что в продаже 
появляются пленки, обещаю
щие спасение от СПИДа или 
рака. Врачи считают, что 
люди упускают возможность 
реального излечения, проси
живая часами в наушниках 
вместо того, чтобы обратить
ся к ним. Некоторые же, 
как, например, психоанали
тик Говард Шеврин — сви
детель по делу о самоубий
стве двух молодых людей — 
говорят о том, что «эффек
ты воздействия на подсоз
нание непредсказуемы и не 
следует забавляться с нера
зумной могущественной си
лой».

Д. КЛИМЕНТОВ.
(ТАСС). 

хословакию были заблаго
временно переброшены части 
советских войск специально
го назначения, которые гото
вили вторжение с ведома 
«консерваторов» в руковод
стве ЦК КПЧ. Немало.стра
стей нагнетается вокруг во
проса о жертвах августа 68- 
го — как с советской, так 
и с чехословацкой стороны. 
Говорят о сотнях погибших 
и раненых, о «похоронных 
командах», «штабелях гро
бов», в которых якобы выво
зили в СССР советских вои
нов, расстрелянных перед 
строем за отказ выполнять 
приказы.

За неимением других ис
точников информации чехо
словацкой общественности 
приходится* ♦принимать все 
это на веру.

Н. ГОРЛОВ, 
соб. корр. ИАН.

Прага.

Калейдоскоп

СМЕРТЕЛЬНАЯ ОШИБКА
Казалось бы, ничего страш

ного, если в книге допущена 
небольшая опечатка. Но фран
цузское издательство «Ларусс» 
приняло решение изъять из 
продажи 180 тысяч экземпля
ров последнего издания толко
вого словаря «Малый Ларусс» 
вовсе не из желания поддер
жать высокий престиж фирмы.

Дело в том. что из-за «ма
ленькой технической ошибки» 
в таблице на 203 странице из
дания в разряд безопасных бы
ли зачислены грибы, употреб
ление которых в пищу неизбеж
но заканчивается смертельным 
исходом.

Обеспокоенное письмами чи
тателей, уже успевших при
обрести новый словарь, посту
пивший в продажу 10 июля,

ПРОГРЕСС АВИАЦИИ

Этот «авиамонфуз» можно лицезреть в базельском аэропорту 
«Мюльхауз». Впрочем, его авторы объясняют заснятое не вполне 
ординарно. Они говорят, что данный ангар был построен несколь
ко десятилетий назад и был предназначен для самолетов того 
времени. Торчащий хвост современного авиалайнера подчерки
вает, по мнению авторов композиции, прогресс авиационной тех
ники...

Фото НЕЙСТОН—ТАСС.

Не спрашивал, но убежден, что Владислав Терехов в бытность 
свою пионером читал знакомый всем детям его, моего и после
дующих поколений подростковый бестселлер Анатолия Рыбако
ва «Бронзовая птица», в котором «наш» первый послереволюци
онный пионер лихо развенчивал и побивал заимствованного у 
«них» отечественного же скаута. И при этом ни сном, ни духом 
не ведал, что настанет момент, когда советские дети начнут ак
тивно открещиваться от напрочь заформализованного, законсер
вировавшегося «пионерства». А самому Владиславу Терехову, по
слу СССР в ФРГ, на поляне у посольства в Бонне руководитель 
скаутского лагеря в Вестерное повяжет на шею скаутскую ко
сынку бледно-лилового цвета, напоминающую все тот же пионер
ский галстук. И что аплодировать этому будут более семи десят
ков детей из Белоруссии, живущих здесь нормальной скаутской 
жизнью, — палаточной, костровой, неприхотливой, но при этом 
насыщенной товариществом, заботой, общим делом и интересом.

САЛЮТ, СКАУТЫ!
Белорусские пионеры в гостях 

у сверстников в ФРГ
Детей этих в ФРГ сегодня 

именуют «детьми Чернобыля». 
И на майке, подаренной пос
лу вместе с галстуком, слово 
«Чернобыль» стоит рядом со 
словом «Вестерное». Протянув 
руку солидарности нашим ре
бятам, руководители западно
германской скаутской органи
зации Св Георга (крупнейшая 
из входящих в так называе
мое «кольцо» аналогичных ор
ганизаций в ФРГ, насчитывает 
более 110 тысяч членов) еще 
раз этим подтвердили: «хо
лодная война» позади.

Обращаясь к советским ре
бятам, приехавшим на третий 
день жизни в Вестервальде в 
гости к сотрудникам советско
го посольства в Бонне, к са
мим этим сотрудникам, к сво
им почетным гостям — орга
низаторам поездки с немец
кой стороны, Владислав Тере
хов заметил: поездка эта, 
высо-когуманная акция, «ока
залась возможной благодаря 
тем переменам, которые про
исходят сейчас в мире»? Гово
ря о наступающем в жизни 
Европы периоде, посол СССР 
охарактеризовал его как «пе
риод осознания того, что все 
мы на этом континенте долж
ны сотрудничать в решении 
общечеловеческих проблем. 
Таких, как экологическая чи
стота окружающей нас жизнен
ной среды, ликвидация голо
да и нищеты, устранение не
равномерности в развитии на
родов и государств».

«Сейчас открываются многие 
двери, которые прежде были 
заперты, — и мы радуемся 
этому вместе с вами, — ска
зал советский посол, обра
щаясь к ребятам. — Я на
деюсь, что вы почувствуете 
себя жителями одной нашей 
общей планеты — и необхо
димость вместе работать над 
тем, чтобы эта планета стала 
еще прекраснее, свободнее 
от бед и разрушений».

Выслушав слова признатель
ности в адрес Всемирной ев
ропейской и немецкой с»ау*- 
ских организаций, Антон Мар- 
кмиллер, президент Европей
ской скаутской организации, 
заметил: для нас акции, подоб
ные нынешней, в принципе 
нечто само собой разумеюще
еся, поскольку они полностью 
соответствуют нашим идеалам. 
Скауты ставят своей целью 
помогать людям во всем ми
ре, способствовать взаимопо
ниманию людей, невзирая на 
разделяющие людей границы 
и национальные признаки. 
Ценность такого общения в 
МННЯЯНГЖНВОВВПИ

издательство объявило о пре- 
кращении его продажи и об
ратилось к покупателям с 
просьбой вернуть словари в 
книжные магазины, где они 
были приобретены. Взамен 
«Ларусс» обещает в кратчай. 
щие сроки предоставить ис
правленный «безопасный ва
риант».

ДЕШЕВО, НО ДОРОГО
Швейцарское правительство 

объявило, что с ноября буду
щего года в стране запрещает
ся использование пластиковых 
бутылок, которые сегодня ши
роко применяются для розли
ва пива, минеральной воды и 
прохладительных напитков. Это 
решение будет распространять
ся и на продукцию зарубеж
ных фирм, главным образом 
французских, которые исполь
зуют для производимых ими 
напитков пластиковые емкости. 
С осени будущего года доступ 

том, сказал г-н Маркмиллер, 
что при этом люди ближе уз
нают друг друга, обменива
ются опытом, знакомятся с 
жизнью друг друга. И воз
вращаются домой, больше 
зная друг о друге. Дети, на
ходящиеся здесь, будут 
строить общее будущее. Они 
начинают делать это уже се
годня.

Попутно замечу, что счаст
лив был убедиться в ложно
сти одного докатившегося до 
Бонна слушка — о том, что 
якобы места в детской деле-, 
гации достались, как всегда, 
детям «номенклатуры». Нет, 
те, с кем я беседовал, — нор
мальные деревенские дети, из 
многодетных или же, как при
нято говорить, «неполных» се
мей. Поделился этой инфор
мацией с одним из коллег и 
понял, что и он слышал нечто 
подобное. Поэтому прямо во 
Франкфурте, в аэропорту, мы 
поинтересовались списками 
группы: кто откуда. Оказа
лось, что слух — просто га
денький, ничего за ним нет...

Карл Петер Охе, руководи
тель лагеря в Вестерное, рад, 
что его советские подопеч
ные (а ребят из СССР в лаге
ре не бывало никогда) уже 
за два первых дня освоились 
на лесной территории. Впере
ди у них, кстати, не только 
«следопытская» деятельность 
но и культурно-познавательна» 
программа. Немецкое назва
ние организации, которой при» 
надлежит лагерь, строится на. 
существительном «пфадфин- 
дер», в буквальном переводе 
— именно следопыт. За этим 
стоит целая философия. «Пфа- 
дфиндер — это особый путь: 
без шоссе, без окольной до
роги, никаких перекрестков, 
никакой партийной линии: «Че
рез два дня после поездки в 
Бонн — фантастический фей
ерверк в Кобление, еще через 
три дня — железнодорожная 
экскурсия в Кельн. И, наконец, 
посещение Либурга.

...На майке с символикой 
лагеря, сделанной, как выяс
нилось, самими детьми, стоят 
рядом две даты: приезда в 
скаутский лагерь и прощания 
с ним. Первая позади, вторая 
приближается, увы, неумоли
мо. Прощай, скаутский мир?

Нет, по большому счету — 
здравствуй. Встречи подоб
ного рода будут продолжены, 
в том числе и на других кон
тинентах.

Ю. КАЗАКОВ, 
соб. корр. ИАН.

Бонн.

на швейцарские прилавки для 
них будет закрыт. Ранее такой 
шаг предприняли власти 
ФРГ.

Решение швейцарских вла
стей продиктовано заботой об 
охране окружающей среды. 
Пластиковая упаковка настоль
ко дешева, что фирмы не ут- 
оуждают себя ее повторным 
использованием. В результате 
пластиковые бутылки выбра
сываются, а затем сжигаются 
вместе с прочим бытовым му
сором. При сжигании пластин 
выделяет хлористый водород, 
который позднее возвращается 
на землю в виде кислотного 
дождя.

Против такого решения уже 
выступили швейцарские пред
приниматели.

ОТ КОЛИЧЕСТВА -
К КАЧЕСТВУ

2,25 миллиарда долларов _  
на такую сумму ввезли япон
цы из-за границы произведе
ния искусств в первые семь 
месяцев этого года, что боль
ше чем за весь прошлый год 
печти на 200 миллионов долла
ров. Импорт предметов искус
ства растет в Стране восходя
щего солнца наиболее быстры
ми темпами — за последние 
четыре года более чем в 13 раз. 
К примеру, в 1985 году япон
ские любители искусств купили 
эа рубежом предметов своих 
увлечений всего лишь на 157 
миллионов долларов, цифра по 
нынешним временам поистине 
мизерная.

Причем количество партии 
и скульптур практически не 
растет, но зато резко возросло 
их качество. Только в этом го
ду на Японских островах про
писались такие всемирно изве
стные и самые дорогие шедев
ры живописи, как «Мулен де 
ла Галет» Огюста Ренуара, 
«Портрет доктора Гаше» Вин
сента ван Гога, купленный на 
аукционах «Кристи» и «Сотбис, 
миллиардером Риоэй Сайто 
соответствий но за 82,5 и 78.1 
миллиона долларов. Недавно 
владелец гостиничной фирмы 
♦Фуиунан Кайхацу» приобрел 
коллекцию сразу из A4 бронзо
вых статуэток, выполненных 
Сальвадором Дали в 1971-81 
годах, которая практически не 
экспонировалась. В прошлом 

году сюда переехали Ц извест
нейших произведений Монэ, 
Пикассо. Модильяни.
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НА СМЕНУ!

С ЛЮБОВЬЮ К САВРАСКЕ
«В век-то высокомеханизи

рованной техники вернуться 
вновь к кляче? Никогда!» —

Репортер ставит проблему
скажет молодой нынешний ру
ководитель хозяйства, который 
не знает, что интенсивное ис
пользование лошади в отдель
ных транспортных работах не 
только в колхозах и совхозах, 
а даже и на промышленных 
предприятиях дает возмож
ность сберечь дорогостоящую 
технику и сэкономить сотни 
тонн дефицитного горючего. 
Теперь уже научно доказано, 
что отработанные газы, иду
щие из выхлопных труб, от
рицательно сказываются на 
урожайности зерновых куль
тур, на продуктивно ст и живот
ных и на здоровье тех, кто 
работает в сельском хозяйст
ве.

Местные Советы, к сожале
нию, не принимают никаких 
мер, чтобы каким-то обра
зом стабилизировать конепо- 
головье на Среднем Урале.

Экологи подсчитали, что до
ля агропрома в загрязнении 
окружающей среды составляет 
60 процентов, а оставшиеся 
40 падают на промышленные 
предприятия, так как у них 
хоть плохонькие, да есть очист
ные сооружения.

Коневодство немыслимо и 
без развития конного спорта.

А занятия этим видом спорта 
подростков — есть хороший 
путь воспитания трудолюбия и 
любви к животным. Да и кон- 
ный спорт является могучим

средством закрепления мо
лодежи на селе. Поэтому не 
случайно во многих странах 
мира началось частичное воз
вращение к этим прекрасным 
животным.

— Каково же количество пар
нокопытных питомцев в быв
шем Сьюертском РАНО, име
нуемом теперь еще более 
громко — производственное 
межхозяйственное объедине
ние «Сысертское»? — с та
ким вопросом я обратился к 
начальнику отдела статистики 
Сысертского райисполкома 
И. Морозовой.

— Там было года четыре 
назад более 600 коней, — 
говорит моя собеседница, — 
а сейчас осталось лишь 455. 
Только в 1989 году поголовье 
в районном агропроме сокра
тилось на 43 лошади. Так, в 
колхозе имени Я. М. Сверд
лова осталось 114 саврасок, в 
совхозах: «Щелкунский» . — 
106, «Никольский» — 110, «Кад- 
никовский» — 74 лошадки.

Особенно меня насторожило 
то, что в системе объединения 
«Сысертское» меньше всех ло
шадок числится в совхозе «Бо- 
родулинский». Их там всего 
49. А ведь бывший директор 
этого хозяйства П. Зуев лю
бил лошадей и оставил в нас
ледство своему преемнику не
плохой конный двор.

Еду туда.

«ТАНГО»
КОНЦА СВЕТА
ХОЧЕТСЯ возвышен

ных фраз. Например, 
на театральном небо

склоне Свердловска засияла 
новая звезда. Звучит баналь
но, но факт. Спектакли ле
нинградского режиссера В. 
Каминского «Исход актера» 
М. де Гельдерода в театр- 
ре-студии «На Малышева» и 
«Танго» С. Мрожека в акаде
мическом театре драмы — 
это значительные события.

...Беспорядочные завалы 
старого тряпья, сломанная 
детская коляска, хаотично 
расставленная мебель, огром
ный абажур, стол с разношер
стными стульями Тревожное 
сочетание цветов: желтый и 
красный, черный и красный. 
Тусклый обморочный свет, 
пробивающийся сквозь дымо
вую завесу. Как будто что- 
то недавно рухнуло, и пыль 
еще не совсем улеглась. В 
ритме танца движутся, как 
призраки, нелепые существа. 
Бабуля в красной спортивной 
кепке и кедах, пожилой дядя 
в шортах, здоровяк в поло
сатых штанах. Танцуя, они 
время от времени приближа
ются к столу, продолжая иг
ру в карты.

Разнузданное веселье пре
рывает появление юноши в 
черном. Он входит на аван
сцену из двери слева. Под 
мышкой держит огромный ат
лас анатомии человека. Это 
Артур (арт. В. Савинков). 
Он только что вернулся из 
университета, где посещает 
занятия сразу на трех фа
культетах. Оказывается, что 
двое пожилых людей — это: 
бабушка Артура — Евгения 
(нар. арт. РСФСР В. Шат
рова), ее брат Евгений (засл, 
арт. РСФСР В. Чермянинов). 
А третий — Эдик (арт. 
А. Жигарь), так называемый 
«друг семьи». Присутствие 
этого развязного молодчика 
приводит Артура в бешенст
во. Он мечется по сцене, 
пытаясь прогнать Эдика. Но 
тот, зло сверкнув глазами, 
неторопливо отходит напра
во. Расположившись на гру
де тряпья, Эдик отгоражива
ется атласом. Тогда Артур 
«вершит суд» над легкомыс
ленными стариками.

Надевает огромную прово
лочную клетку на покорно 
склоненную голову Евгения. 
Бабушку заставляет лечь на 
катафалк, чтобы подумала «о 
вечности». Поднимается про
зрачный черный задник. Под 
'звуки органа в желто-крас
ном свечении выкатывается 
катафалк. Обижённая бабуш
ка неуклюже ковыляет к не
му. С помощью брата, «оде
того» в клетку, она вскараб
кивается наверх. Таково на
чало спектакля «Танго». Он 
повествует о мире разру
шенных этических норм и 
ценностей.

«Влетает» мамочка Арту
ра (арт. Зимина) и невинно 
порхает по сцене босиком, 
в желтой широкой кофте и 
коротких красных брюках. 
Эта поблекшая бабочка игпи- 
во сообщает сыну: «Время 
от времени я сплю с Эди
ком». Артур каменеет и дол
го не может прийти в себя. 
А мамочка Элеонора, млея от 
желания, катается по сцене, 
вьется вокруг Эдика. Он же 
тупо и привычно принимает 
ее восторженные и жалкие 
«ухаживания». Все это ни- 
ччть не возмущает папашу 
Артура — Стомила (засл.

арт. РСФСР В. Кирилличев). 
Он появляется откуда-то 
справа в неряшливо одетой 
пижаме, нечесаный. С пеной 
у рта Стомил вещает о 
полной вседозволенности, 
которой они добились, раз
рушив все условности.

Но Артура не устраивает 
такая свобода. Он решает 
восстановить прежние нрав
ственные нормы, в пустыне—■ 
«выстроить храм». Еще не 
все потеряно. Мелодиями из 
классических произвёдений 
проливается на сцену музыка 
сфер, гармония природы. Не
земное свечение исходит с 
тонких, .струящихся сверху 
вниз драпировок кулис. Ог
раничивая сцену справа и 
слева, они напоминают ог
ромные прекрасные арфы. 
Это живая гармония одухот
воренных форм. А Артур 
становится «черным челове
ком», пытающимся подчи
нить хаос мертвым симмет
ричным схемам. Вначале это 
клетка для Евгения, ката
фалк — для бабушки. А за
тем — формула для всех. 
Артур хочет реанимировать 
забытый обряд бракосочета
ния.

Идя по стопам своего от
ца, театрального эксперимен
татора, он организует театр 
жизни. Ему нужны послуш
ные статисты, в идеале — 
марионетки. Артур решает 
жениться на Але. В исполне
нии артистки Н. Астаевой 
она предстает перед нами 
вначале как изящное, каприз
ное и легкомысленное дитя 
природы. Она не может по
нять смысл брака.

Решив сделать Алю своей 
союзницей, Артур долго объ
ясняет ей необходимость воз
рождения «условностей». Но 
роль мессии девушку не пре
льщает. Если она и согла
шается. то лишь в надежде 
на живое чувство, которое ис
пытывает к ней Артур.

AK и «Исход актера», 4 «Танго» Каминско- 
Н го — своеобразная 

трилогия. Три акта — как 
три разных спектакля, объ
единенных одними героями 
и темой. Но различны их ат
мосфера, ритм, способ ак
терского существования, вос
создаваемый образ мира.

Вслед за драматургом ре
жиссер возводит житейскую 
историю к высотам библей
ской ' притчи о первородном 
грехе и изгнании из рая. И 
Артур —■ самовольный су- 
дня людей, их «пересозда- 
тёль» и, вместе с тем, пер
вый мужчина — Адам. А его 
невеста — первая женщина, 
Ева.

Во втором действии возни
кает образ обновленной пла
неты - пустыни, в корчах 
сбросившей с себя погряз
ший в грехе человеческий 
род. Исповедь героев лицом к 
зрительному залу. На пустой 
сцене юноша и девушка (Ар
тур и Аля), отец и сын (Сто
мил и Артур). Возникают мо 
менты взаимопонимания меж
ду героями. Меняется' отно
шение актеров к персонажам. 
Сквозь маску проступают че
ловеческие черты.

Третье действие начинает
ся при ослепительном свете, 
заливающем сцену и зал. 
Черный квадрат ковра. Стол 
с белой скатертью в глуби
не. Симметрично располо
женные по сторонам кресла,

По до-роге я вспомнил раз
говор трехлетней давности с 
теперешним директором этого 
совхоза Ю. Красуским, состо
явшийся на проводах русской 
зимы в поселке Октябрь
ский. На мой вопрос: «Соби
рается ли он улучшить коне
водческое дело и конный 
спорт в совхозе?» — Юрий Ге
оргиевич ответил: «Для этого 
нет ни средств, ни возможно
стей».

Я еще тогда подумал, рас
суждая с конниками совхоза: 
«Как Крас/ский сохранил хо
тя бы лошадей, которые оста
лись в совхозе после Зуева». 
Эти опасения подтвердились и 
два года назад, когда в бух
галтерии не смогли мне сразу 
сказать, сколько стоит у 
них в хозяйстве один ко- 
недень. Бухгалтерские работ
ники куда-то сначала звонили, 
потом долго считали. Не де
шево получилось — более пя
ти рублей. А когда-то здесь 
один конедень стоил всего 
лишь полтора рубля.

И вот я на конном дворе. 
Вхожу вместе со старшим ко
нюхом, большим любителем 
лошадей В. Рогачевым в про
сторную современную конюш
ню, любуясь борзыми конями.

— А это мой любимец, — 
говорит Василий Иванович, по
казывая на вороного коня по 
кличке Родничок. — Он куп-

буфет, диван. Мужчины, оде
тые в строгие костюмы. 
Женщины в нарядных плать
ях.

Ощущение искусственности 
происходящего: утрирован- 
ность поз, интонаций, движе
ний. Это мучительно для 
всех, кроме Эдика. Стомил 
убегает от Евгения, не желая 
надевать корсет. Невеста, 
мрачная и раздраженная, 
ссутулившись, еле волочит 
ноги. Ну, а Эдик — ■ впереди 
прогресса. Одетый в нечто, 
напоминающее костюм при
дворных лакеев, он не ходит, 
а плывет, не говорит, а ве
щает.

АРТУР с помощью Ев
гения добился своего.

Свадьба подготовлена 
по высшему разряду. Арту
ра еще нет. Его «доверенное 
лицо» — Евгений суетится, 
дает указания. Но хозяином 
положения постепенно стано
вится Эдик. Каминский вы
страивает мизансцены так, 
что Эдик всегда в центре, все 
остальные — вокруг него.

Еще до того, как фраза 
Али: «Я изменила тебе с 
Эдиком» прозвучала вслух, 
сразив наповал Артура, Эле
онора понимает это. Режис
сер графически выстраивает 
«любовный треугольник». 
Эдик в черно-золотой ливрее 
во весь свой могучий рост— 
в глубине сцены, у белого 
стола. В креслах, располо
женных справа и слева на 
авансцене, сидят Элеонора в 
голубом и Аля в белом.

Напряжение усиливается. 
Вваливается мертвецки пья
ный Артур, в черном фраке 
и белом шарфе. Он понял, 
что придуманные формы не 
спасут мир. В его разгоря
ченном мозгу возникает идея 
власти. Ее с готовностью 
подхватывает более сильный, 
лишенный интеллигентской 
рефлексии, Эдик. И все, в 
том числе Артур, становятся 
марионетками в его руках. 
Власть и смерть шагают ря
дом. Эдик убивает Артура. 
Умирает бабушка. Все ос
тальные послушно танцуют 
под музыку, которую заказы
вает теперь новоявленный 
властитель. Жалкой «парт
нершей» Эдика в танце ста
новится дядя Евгений, сразу 
растерявший замашки браво
го офицера «из бывших».

Как и «Исход актера», 
«Танго» Мрожека Каминский 
прочитывает, стремясь как 
можно более полно и глубоко 
раскрыть художественный 
мир пьесы. И бережное отно
шение к драматургии не ско
вывает творческой свободы 
режиссера. Возникает живое 
свойство, где слово органи
чески вплетается в ткань сце
нического повествования.

В символическом театре 
Каминского свет, цвет, звук, 
мелодия, разнообразнейший 
рисунок мизансценирования 
обогащают спектакль многи
ми смыслами Живое дыха
ние его постановок с трудом 
поддается словесному описа
нию. Это магический театр, 
мощно воздействующий па 
подсознание. Здесь житей
ская ситуация читается как 
модель общества, потерявше
го ориентиры, как история 
человечества, провозгласив
шего насилие орудием про
гресса.

И. ЖУРАВЛЕВА, 
театровед. 

лен на Пермском ипподроме, 
является многократным чем
пионом области, призером 
конно-спортивных соревнова
ний зоны Урала, проходивших 
в Уфе и Ижевске.

Узнаю, что прошедшим ле
том Родничок с наездником 
В. Рогачева установил новый 
рекорд Ирбитского ипподрома 
в беге лошадей рысистой по
роды на дистанции 1600 мет
ров.

Напротив стоит не менее 
знаменитая серая кобылица 
орловской рысистой породы 
по кличке Лазурка. Конники 
области говорят, что этой ло
шадке тоже цены нет. На 
прошедших соревнованиях на 
проводах русской зимы в Сы- 
серти Лазурка с пристяжными 
лошадьми по кличке Зорька 
и Гатчина, управляемыми сов
хозными наездниками Н. Чер- 
мяниновым и А. Левчуком, 
была в числе призеров. Она 
также принимала участие в 
стартах в Ижевске и Уфе.

А вот с тренировки возвра
щаются члены конно-спортив
ной секции, учащиеся шестого 
класса Октябрьской средней 
школы № 18 Леня Гилев, Се
режа Воробьев и Леня Уль- 
данов. Они умело расседлы
вают своих гривастых партне
ров Браслета, Забаву, Гатчину 
и, похлопывая их с любовью 
по шее, отпускают в денники.

Всего в эту секцию ходит 
заниматься около 20 под
ростков. Успешно выступают Сысерть.

Ё Фотоэтюд В. ЯКУБОВА.

Новые стихи 
Владимир
СИБИРЕВ

Z? своем 
ftene/unya/ie 

Восстановленью храма 
Вновь отдан выходной. 
Студенты месят глину 
Компанией честной. 
Им надо постараться. 
Ведь что ни говори. 
Вчерашние марксисты 
Идут в монастыри. 
Поодаль у девчонок, 
Обряженных в трико, 
Кипит в котле известка 
Точь-в-точь, как молоко. 
Ах, как неотразимы 
Девичьи плоть и стать! 
О, если б довелось им 
Монашенками стать! 
С лесов на них глазеют 
Филологи, врачи... 
Лишь поп по кругу ходит 
И крестит кирпичи.

/àyHUyfi
Дремотно кружит 
Тополиный пух, 
Но бодр над крышей 
На своем насесте 
Исполненный достоинства 

петух. 
Сто лет назад 

сработанный из жести.
По левому крылу — 
Гостиный двор — 
Подобье новгородского 

посада.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 

РУССКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

г. Уфа 
(в помещении театра 
музыкальной комедии) 

Сегодня МАТРОССКАЯ
ТИШИНА 

30-VIII ЗАГАДКА ДОМА
ВЕРНЬЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Программа художественно- 
публипистичееких фильмов: 

«ЧАСТУШКА. XX ВЕК». 
«ТАК ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ». 

Сеансы: 11 15 19.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Охота на 

единорога. SOS над тайгой. 

на многих соревнованиях мо
лодые конники совхоза Иль
дар Ахмадулин, Олег и За- 
кирьян Ахтямовы.

Ежегодно здесь, как нигде 
в области, на высоком уров
не проходят конно - спортив
ные соревнования. На этот 
праздник съезжаются люби
тели лошадей не только Сы
сертского района, но Сверд
ловска и области.

И все-таки главную гор
дость совхозной конюшни со
ставляют сивки-бурки рабо
чей породы.

— Ежедневно в помощь мо
тору, — скаоал мне в разго
воре по телефону начальник 
цеха животноводства Г. Слобо
жанинов, — на различные ра
боты с конного двора выез
жают до 15 лошадей. На них 
возят комбикорма, строймате
риалы. Совхозные савраски 
работают при столовой и при 
жилищно - коммунальном хо
зяйстве, обслуживают цехи 
животноводства и птицеводст
ва. Летом на четвероногих по
мощниках пасут крупный рога
тый скот, отдавая часть лоша
дей и в аренду объединению 
«Полярэкс» для про-ведения 
конных .туристских походов по 
местам сказов П. Бажова.

Из беседы с рабочими сов
хоза я выяснил, что совхозно
му коневодству и конному 
спорту уделяет немалое вни
мание и директор совхоза, а 
особенно начальник цеха жи
вотноводства Г. Слобожанинов.

Почти на каждой улице 
собор 

И что ни шаг — 
Казенная ограда. 
Оставили свой след

на мостовой 
Здесь кандалы Радищева. 
Покуда
Дремал, на ружья опершись 
Конвой, 
Ложились строчки 

под лампадой скудной.
Едва ушедший

из-под топора, 
Закованный в железа 
Странный узник 
Писал, какие есть тут 

мастера, 
Про торг пушной 
И наковальни в кузнях. 
Как будто вовсе не ему 
Илим
Грозил в ночи 

острожным частоколом.
И словно не ломали 

шпаг над ним 
Перед Екатерининским 

престолом. 
...Направо —
Меньше броских куполов. 
И плит мемориальных 

там не лишку.
Зато красноречивей 

всяких слов 
В себя вписало небо 
Телевышку.
За телевышкой 
Курсом на Москву, 
Буруня реки и линуя горы, 
Бредут высоковольтные 

опоры, 
С трудом влача стальную 

бечеву. 
Мне близок и понятен 

каждый штрих
Рабочей биографии

Кунгура, 
Как будто сам прошел 

в мастеровых 
Дорогу от кайлы

СОВКИНО — Ад, или Досье 
на самого себя.

САЛЮТ — На тропе вой
ны. ВИДЕОЗАЛ — Зуба- 
стини.

МИР — На тропе войны.
УРАЛ — Окно спальни. 

Спаси и сохрани.
ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 

Ловушка для одинокого 
мужчины.

ЛК им. ГОРЬКОГО —
Влюбленный мужчина.

ЛК им. СВЕРДЛОВА —
Беспредел.

ДРУЖБА — Налево от 
лиФта.

ИСКРА — Замужем за ма
фией.

ЗАРЯ — Ситара (две се
рин). Большой.

ЗНАМЯ — Большая про

Многие конники области, зна
ющие это хозяйство, говорят, 
что коневодство здесь мож
но поднять и на более высо
кий уровень. Поэтому через 
газету я и хочу обратиться к 
руководству совхоза с некото
рыми вопросами и предложе
ниями. Почему для многочис
ленных юных спортсменов сов
хоза до сих пор не построена 
хотя бы ипподромная дорож
ка? Нельзя ли увеличить коню
хам и коновозчикам зарпла
ту: ведь во многих хозяйст
вах страны коневоды уже по
лучают зарплату такую же, как 
и все остальные животноводы? 
Почему в совхозе за послед
ние много лет не куплено ни 
одной хорошей спортивной 
лошади?

Интенсивно используется 
сейчас лошадиная сила и для 
обслуживания личных подво
рий тружеников села, при 
вспашке огородов, при оку
чивании картофеля, при до
ставке сельскохозяйственной 
продукции селянами с лич
ных подворий на рынки, при 
перевозке мебели и других 
покупок из магазинов и т. д. 
Одним словом, еще больше 
нужно использовать коня, не 
противопоставляя его при 
этом техническому прогрес
су.

А в цело-м отношение к ло
шади в совхозе «Бородулин- 
ский» мне понравилось. Оно 
намного здесь лучше, чем в 
большинстве хозяйств не толь
ко Сысертского района, но и 
всей области, где коневодст
во находится на грани разва
ла.

Ю. ПЕЧЕРСКИЙ.

до турбобура.
...К каким-то городам 
Влекут кремли, 
Г робницы...
Здесь же властвует

исконно
Прекраснейшая из пещер

Земли — 
Оазис сталактитового

звона.
Воистину уральские места. 
Век ими не смогу 

переболеть я.
...Над Сылвой,

словно брови, 
Два столетья
Сошлись на переносице

моста.

С ЖОЛШп&Ой
Перед этапом
В пересылке душной 
Зек ждал конвоя, 
С виду хил и тих.
Не верилось, что этот

тип тщедушный 
Ограбил.почту

и убил двоих. 
Шепча молитву

с кротостью во взгляде, 
Готовясь в путь

на Северный Урал, 
Он, переобуваясь, 
Пальцы гладил, 
Портянку так и этак

примерял — 
Того гляди,

еще натрешь копыта... 
Ведь это же его

живая плоть!
А тем двоим,

что сонными убиты, 
Давно не больно. ' • 
Их прибрал Господь.

жшшвшшшяшввяшяв
Редактор В. ЕФИМЧИК

гулка (две серии). Без еди
ной улики.

СОВРЕМЕННИК — Сердце 
ангела.

РОДИНА —- Красное зо
лото.

ЮЖНЫЙ — Кровные узы.
СТРЕЛА — Большой.

ПОГОДА
30—31 августа по области 

ожидается облачная погода, 
дожди, в отдельных районах 
возможны грозы. Темпера
тура воздуха ночью 5 —10, 
днем 10 —15 градусов тепла.

29 августа в районе 
Свердловска восход солнца 
в 6.54. заход — в 21.02. дол
гота дня 14.08. Луна — пер
вая четверть 28 августа.

jLiftüemecHieifüifie 

со « См/>Иником »/
с 11 по 13 сентября и с 3 по 14 сентября 
по маршруту
ЛЕНИНГРАД - КИЖИ - ВАЛААМ 
(стоимость путевок от 270 до 320 р.). 

с 14 по 22 сентября и с 19 по 27 сентября 
в ЛЕНИНГРАД 
(стоимость путевки 157 р.).

с 27 сентября по 1 октября 
в МОСКВУ 
(стоимость путевок от 146 до 182 р.).

Справки по телефону 51-70-47. 
Наш адрес: ул. Пушкина, 5, к. 13.

ПРИГЛАШАЮТ УЧИТЬСЯ
СВЕРДЛОВСКИЙ

ХИМИКО-МЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.

На дневном отделении техникум готовит ТЕХНИКОВ- 
ТЕХНОЛОГОВ по специальности производство изделий и 
покрытий из полимерных материалов.

Принимаются лица, окончившие 9 и 11 классов.
На базе 9 классов вступительные экзамены по русско

му языку (диктант) и математике (устно). Срок обуче
ния —■ 3 года 10 месяцев.

На базе 11 классов вступительные экзамены по русско
му языку (сочиненно) и математике (устно). Срок обуче
ния — 2 года 10 месяцев.

Лица, окончившие школу на «4» и «5», принимаются без 
вступительных экзаменов.

Нуждающиеся обеспечиваются общежитием.
Начало занятий — 1 сентября.
На вечернем отделении техникум готовит ТЕХНИКОВ- 

ТЕХНОЛОГОВ по специальности производство изделий и 
покрытий из полимерных материалов и ТЕХНИКОВ-МЕ
ХАНИКОВ rto специальности техническое обслуживание 
и ремонт оборудования предприятий химической и газо
нефтеперерабатывающей промышленности.

Принимаются лица со средним образованием.
Вступительные экзамены по русскому языку (сочинение) 

и математике (устно). Срок обучения — 2 года 9 меся
цев.

Начало занятий — 1 октября.
Правила приема — общие для техникумов.
Адрес: Свердловск. ГСП-764, ул. Титова, 11. Телефоны. 

25-94-15, 25-94-16. Трамваи № 1, 9, 14, 15, 25, останов
ка — «Завод РТИ» .

СВЕРДЛОВСКОЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ УЧИЛИЩЕ № 61
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

с образованием 8—10 классов 
для обучения следующим специальностям:

• на базе 8 классов с получением среднего образова
ния — помощник машиниста электровоза (срок обучения 3 
года), слесарь по ремонту электровозов (3 года), 
на базе 8 классов без получения среднего образования — 
помощник машиниста электровоза.тепловоза (срок обуче
ния 2,5 3 года), слесарь по ремонту электровозов (2 года).

Принятые на базе 8 классов находятся на государствен
ном обеспечении, общежитием не обеспечиваются.

Начало занятий 1 сентября:
• на базе среднего образования — помощник машиниста 

электровоза (срок обучения 10 месяцев, стипендия 60 руб
лей), помощник машиниста электровоза (срок обучения 6 
месяцев для уволенных из рядов Советской Армии, сти
пендия 120—-150 руб.) оператор автоматизированных сис
тем управления перевозками (срок обучения 10 месяцев, 
юноши И девушки, стипендия 100 — 130 руб.), электромеха
ник автоматики, телемеханик связи на транспорте (срок 
обучения 10 месяцев, юноши, стипендия 100—130 руб.), про
водники пассажирского вагона дальнего следования (срок 
обучения 10 месяцев, стипендия 70 руб.), дежурные по стан
ции (срок обучения 1,5 года, юноши и девушки, стипендия 
50 руб.).

Принятые на базе среднего образования обеспечиваются 
общежитием. В период производственной практики выпла
чивается 50% заработной платы.

Начало занятий 1 сентября и далее по мере комплекто
вания групп.

Для поступления необходимо иметь: документ об образо
вании. справку о состоянии здоровья, 8 фотографий 3x4 см. 
свидетельство о рождении или паспорт.

Адрес училища: 620134, г. Свердловск, ул. Билимбаевская. 
26.

Телефоны: 52-52-10, 52-55-66. 52-52-17. 52-55-67.
« Трамваи № 7. 9. 10. 13, 24. ост. «Дружининская». автобу- 
сы № 6, ост. «Расточная», № 13, ост. «Железнодорожное учи
лище».

СВЕРДЛОВСКИЙ УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ 
Минмонтажспецстроя СССР

И ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ, ПЕРЕОБУЧЕНИЮ 
ПРОФОРИЕНТАЦИИ НАСЕЛЕНИЯ

ПРОВОДЯТ НАБОР
на четырех- и пятимесячные курсы по специальностям:
монтажник по монтажу стальных и железобетонных кон

струкций, электросварщик, электромонтажник пэ монтажу 
силовых и осветительных сетей (в жилых и производствен
ных помещениях), слесарь-монтажник на монтаже обору
дования предприятий пищевой промышленности, слесарь- 
монтажник КИПиА.

На курсы принимаются юноши не моложе 18 лет, с об
разованием 8—10 классов и лица, уволенные в запас из 
рядов Советской Армии.

Прием — без вступительных экзаменов. В период обу
чения выплачивается стипендия 102 рубля в месяц.

Предоставляется бесплатное общежитие. После обучения 
учащиеся направляются в организации трестов «Уралме- 
таллургмонтаж», «Уралстальконструкция», «Уралэлектро- 
монтаж», «Сибпродмонтаж»,

Обращаться в Центр по трудоустройству по адресу: 
Свердловск, ул. Малышева, 31 г.

СВЕРДЛОВСКОЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-

ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ 

УПРАВЛЕНИЯ
ХЛЕБОПЕКАРНОЙ 
И МАКАРОННОЙ

ПРОМЫШЛЕННОСТИ
ПРИГЛАШАЕТ

юношей и девушек 
для обучения 

специальностям:
пекарь, тестовод, маши
нист тесторазделочных 
машин, кондитер.

Современные пекари, 
тестоводы, машинисты 
тесторазделочных ма
шин — это высококвали
фицированные специали
сты, обслуживающие 
сложное оборудование ав
томатизированных хлебо
заводов.

Выпускники училища 
направляются на работу 
на хлебозаводы, бисквит
ную фабрику Свердловска 
и хлебозаводы области.

Период обучения на 
базе 8 классов — 2 года, 
на базе 10 классов — 1 
год.

Стипендия у пекарей — 
82 руб., у кондитеров — 
76 руб.

Иногородним предостав
ляется благоустроенное 
общежитие, работает ве
черняя школа. Выпуск
никам предоставляется 
возможность поступления 
вне конкурса в экономи
ко-технологический тех
никум.

Адрес училища: 620086, 
г. Свердловск, ул. Яс
ная, 1, корп. 4.

Тел.: 23-84-28, 23-84-37.
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